
"Quizá una forma de tradiucirSisu seria firmeza

de carácter o determiriadión. Según la ciencia,
el predictor más confiable del éxito".

isu no tiene traduc
ción directa. Se re
fiere a seguir inten

tando, a pesar de fracasar re
petidamente y de enfrentar
terribles prospectos. De per
severar, a pesar de llegar al
límite de tus capacidades fí
sicas o mentales".

Así describe el autor
James Clear esta palabreja
finlandesa. Y luego cuenta
una excelente anécdota para
ilustrarla.

Finlandia entró a la se
gunda guerra mundial cuan
do —sin advertencia— avio
nes soviéticos bombardearon
Helsinki el 30 de noviem
bre de 1939. Y los prospectos
eran terribles.

Durante la "guerra de in

vierno", 900,000 soldados so
viéticos, 6,000tanques y 4,000
aviones intentaron conquistar
Finlandia, que se defendió con
apenas 300,000 soldados... ¡32
tanques y 114 aviones!

Pues a pesar de esta
enorme desventaja, Finlan
dia se impuso con la ayuda
de un terrible invierno... y
Sisu. 323,000 soviéticos pe
recieron, más de 4 veces más
muertes que las finlandesas.
En marzo de 1940 la URSS
firmó el acuerdo de paz de
Moscú con Finlandia.

Quizá una forma de tradu

cir Sisu sería firmeza de carác
ter o determinación Según la
ciencia, el predictor más con
fiable del éxito. Y te lo demues
tro con un juego de niños.

"Hemos encontrado el fkc
tor más importante para di
éxito. Fue descubierto cercai
de aquí, en Stanford", comem
ta el autor Joachim de Posai
da en una divertida charla dte
TED (vela en nuestros sitios)).

Se refiere al experimente)
de los malvaviscos de finales
de los 60 del profesor de sica
logia Walter Mischel. Simplte
y poderoso: a niños pequeños
se les ofrece la alternativa dfe
comerse un malvavisco im
mediatamente o esperar 1$
minutos y recibir dos.

"Nada más se cerró la puen 
ta y dos terceras partes de lo»
pequeños se lo comieron Em
5,10 o 40 segundos. Algunos
esperaron hasta 14 minutos...
pero no aguantaron", comem
ta De Posada Ve en nuestros
sitios una simpatiquísima re
creación del experimento.

Pero un tercio de los pe
queños "los miraron, caminal

ron, los olieron, se agarraron
los pantalones o falditas... y
no los comieron".

Lo impresionante es que
15 años después buscaron a
los ya jóvenes. "El 100% de

los que no se comieron los
malvaviscos eran exitosos.
Tenían buenas calificaciones,
estaban contentos y tenían
buenos planes para el futuro",
explica De Posada

Hasta un pequeño de 4
años entendió "el más impor
tante principio para el éxi
to: retrasar la gratificación",
concluye.

Firmeza de carácter.
Y resulta que lo que fun

ciona en niños, también lo
hace en adultos.

"Estudié a jóvenes y adul
tos en actividades retadoras,
contextos y situaciones di
ferentes. Una característica
suigió como un predictor sig
nificativo del éxito. No fue la

inteligencia social, apariencia,
salud o IQ. Fue la firmeza de
carácter, la determinación",
afirma Angela Lee Duckwor
th en otra gran charla de TED
(véala en nuestros sitios).

Por ejemplo, estudió a
190 chavos que participaban
en concursos de deletreo,
una actividad que requiere
mucha práctica.

El predictor más relevan
te del éxito era el tiempo de
práctica Pero, ¿por qué unos
practican más? Por la firmeza
de carácter. Los que no se ren
dían mejoraban... y triunfaban.

En otros experimentos,
Lee Duckworth descubrió
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que se podría medir confia
blemente la firmeza de carác
ter con un cuestionario de 12
preguntas de opción múltiple.

Por ejemplo: He podido
recuperarme de caídas para
conquistar un reto impor
tante. ¿Esto se aplica a mí?
Sin duda casi siempre, más
o menos, no se aplica mucho
y sin duda no.

Las respuestas se ponde
ran y se obtiene un resultado
entre el 1 y el 5. A mayor cali
ficación, mayor firmeza ¡Des

cubre tu calificación tomando

el test en nuestros sitios!
Regreso a Clear, que

concluye: "La mayoría deja
que sus batallas los definan.
Creen que el fracaso repre
senta lo que son. En cambio,
la perseverancia define a los
mentalmente fuertes. Ven al
fracaso como un evento. Co
mo algo que pasa no como
algo que los define".

¡Exacto! Apúntalo. Esta
cita quizá contenga el secreto
para ganar cualquier guerra
Importante virtud en tiem
pos de la 4T, donde habrá
que perseverar mucho para

sobrevivir tanta batalla
Te deseo una vida llena

de Sisu.

EN POCAS PALABRAS...
"Determinación es correr la
vida como un maratón y no
como un sprint".

Angela Lee Duckworth,
profesora universitaria.
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General Motors Co.

informó que la ga
nancia operativa del se
gundo trimestre cayó
5.6% al enfriarse las ven
tas a través de mercados
clave a nivel mundial,
aunque los resultados su
peraron las expectati
vas de analistas y ofreció
un panorama optimis
ta para el resto del año.
GM dijo que la segun
da mitad del año debe
rá ser más fuerte que la
primera en parte por el
lanzamiento de nuevas
versiones de sus camio
netas pickup más gran
des y mantuvo su pro
yección de utilidades
para todo el año de 6.50
a 7 dólares por acción.

? Al cumplir un año
en el puesto, David
Schwimmer, director
ejecutivo del London
Stock Exchange Group
PLC (LSE), no ha perdi
do tiempo para impo
ner su sello en el opera
dor de bolsas europeas.
El banquero vetera
no de Goldman Sachs
Group Inc. es un arqui
tecto clave detrás del
trato de 14.5 mil millo
nes de dólares de LSE
para comprarle el nego
cio de terminales e in
formación financiera
Refinitiv Holdings Ltd. al
consorcio liderado por
Blackstone Group Inc.

? El FBI analiza si la
mujer acusada de ro
bar datos de millones
de clientes de Capital
One Financial Corp. de
un servicio en la nube de
Amazon.com Inc. logró
afectar a otros con éxito.
La Universidad Estatal de
Michigan dijo estar tra
bajando con el FBI y eva
luar si la sospechosa del
hackeo también irrumpió
en sus sistemas. La Uni
versidad de Michigan es
cliente de Amazon Web
Services. UniCredit SpA,
el banco más grande de
Italia, también investiga
la posibilidad de una vio
lación a su sistema.

? El adolescente de
Pennsylvania que ganó
3 millones de dólares
el fin de semana pasa
do en la competencia
más grande del videojue
go "Fortnite" no podrá
conservar todas las ga
nancias. Kyle "Bugha"
Giersdorf firmó un con
trato de un año con el
equipo de deportes elec
trónicos Sentinels en
marzo. Su contrato esti
pula que comparta una
porción de lo que gane
en competencias con la
organización. Es proba
ble que Kyle se quede con
2.4 millones de dólares.
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? El flujo de dinero para
inversiones entre Chi
na y Estados Unidos con
tinuó su caída en la pri
mera mitad del 2019 al
tiempo que las tensiones
comerciales hicieron sen
tir su efecto, según un

nuevo reporte. El valor
de la inversión extranjera
directa y los tratos de ca
pital de riesgo cayó a 13
mil millones de dólares,
una baja del 18% en com
paración con el periodo
anterior de seis meses.
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Capitanes

Resultados Esperados

Finalmente hoy se darán a conocer a los ganadores del
tortuoso concurso para la distribución de medica

mentos y que terminarán por obtener una adjudicación
directa, luego de una larga revisión de sus instalaciones
por parte de las autoridades sanitarias.

Ya es conocido que, pese a haber sido vetada por el
Gobierno, Farmacéuticos Maypo, que capitanea Jack
Rodríguez, será una de las empresas ganadoras, al que
darse con la distribución en la Ciudad de México.

La Capital del País fue considerada una de las siete
zonas en las que se dividió el territorio nacional para la
distribución de medicamentos.

Y no es gratis el porqué la firma haya peleado con
uñas y dientes por quedarse dentro de la contienda.

Apenas en septiembre de 2017, Maypo invirtió 600
millones de pesos en la edificación de un centro de dis
tribución en la Ciudad de México, que es considerado
hasta ahora uno de los más modernos y automatizados
en América Latina

Los qué saben dicen que Maypo debió tirar al piso sus
precios con tal de no dejar subutilizadas sus instalaciones.
Ofreció 0.57 centavos por el traslado de cada pieza médica

Para que tenga un parámetro, a nivel nacional el cos
to promedio de traslado de pieza de medicamento será
de 1.68 pesos, en comparación con los 5.68 pesos que ac
tualmente paga el ISSSTE.
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Maestrías
en Riesgo
La industria de tecnologías
de la información y teleco
municaciones tienen los fo
cos rojos prendidos.

Están muy preocupados
por la posible desaparición
de varias de las maestrías
que se imparten en el Infotec,
el Centro de Investigación e
Innovación en Tecnologías
de la Información y Comuni
cación, que capitanea Juan
José Rivaud Gallardo.

Infotec pertenece a la red
de Centros Públicos de In
vestigación del Conacyt, don
de manda María Elena Al
varezBuyfla, y por lo tanto,
depende de recursos públicos
para su funcionamiento.

Y es precisamente el te
ma de austeridad del Go
bierno la razón principal
por la que las maestrías po
drían desaparecer de ese
importante centro de ca
pacitación de profesionales
dedicados a las actividades

tecnológicas.
Nos comentan que in

cluso organizaciones em

presariales como la Asocia
ción de Internet MX, que
capitanea Enrique Culebreo,
se han acercado a Infotec
para pedirles que no quitem
las maestrías, y que hasta
podrían realizar trabajo de
difusión para hacer que ha
ya más interesados en to
marlas y con ello reciban re
cursos necesarios.

Y es que en México
existe un déficit de especia 
listas en tecnologías de la
información, por lo que eli
minar las maestrías sería uin
retroceso para la propia in
dustria que requerirá cada
vez más profesionales en TU,
ciencia de datos, cibersegu
ridad, y demás temas de la
cuarta revolución industriaíl.

Mestizaje
Cervecero

No pierda de vista la nue

va campaña que lanzaron
los de Cerveza Victoria una
marca de Grupo Modelo
perteneciente a ABInBev
México y que capitanea
Cassiano De Stefano.

Con el eslogan de au
téntica cerveza mestiza

porque no es clara ni obs
cura defenderán la impor
tancia del mestizaje en la
cultura mexicana.

La campaña que se di
fundirá principalmente a
través de las salas de cine y
las redes sociales, resaltará
el orgullo de los mexicanos
por su riqueza cultural y
hasta por los diversos tonos
de piel, todos resultado del
mestizaje.

En un año en el que la
relación entre México y Es
paña se puso a prueba a cau
sa de la exigencia de discul
pas por parte del Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador al Rey de España
Felipe VI, la apuesta de Vic
toria resulta interesante.

Victoria se ha destaca
do por lanzar campañas que
desatan furor en redes so
ciales. Ahora probará suerte
con una campaña personali
zada, que ofrecerá un men
saje diferente a cada usua
rio de redes sociales, depen
diendo la región del País
donde se encuentre.

Pemex Sureste

Ahora que el Gobierno de
Andrés Manuel López

Obrador moverá cielo, mar
y tierra con tal de construir
en Paraíso, Tabasco, una
séptima refinería para Pe
mex, nos dieron algunos
detalles de las nuevas ofici
nas de Pemex en Campeche,
que estarían ubicadas en
Ciudad del Carmen.

Éstas se encuentran ubi
cadas en un edificio de seis
pisos, localizado a un cos
tado del tradicional restau
rante de 'La Pigua', desde
donde estaría despachando
Octavio Romero, director
general de Pemex.

Esta nueva oficina nada
tiene que ver con los 51 pi
sos que actualmente ostenta
el corporativo ubicado en la
Torre Pemex de la Ciudad
de México, ni con el amplio
despacho desde donde se
acostumbra administrar a la
petrolera

Recuerde que AMLO
aseguró que tanto Rocío
Nahle, titular de Energía,
como el propio Romero, es
tarán articulando su plan
nacional para aumentar la
producción, desde Tabas
co y Campeche, respectiva
mente.

capitanes!® reforma.com
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Interjet en zona
cíe turbulencia
La ecuación que coloca a la línea aérea
Interjet en zona de turbulencia tiene su
origen en la adquisición de 22 aviones
Superjet 100 producidos por la empresa
rusa Sukhoi Civil Aircraft, colocados en
el centro de una polémica internacional
al detectarse fallas en su funcionamiento

El contexto obligó a la
firma encabezada
por Miguel Alemán

Magnani a retirarlos gra
dualmente de las pistas,
operando apenas con siete
de ellos.
El problema es que la línea

aérea tiene un contrato que
le obliga a mantener un rit
mo de nuevas compras, que
estánegociando cancelar, in
demnización al calce, ade
más de seguir pagando las
naves adquiridas.
Del otro lado de la mone

da, la facilidad que ofrece la
empresa para adquirir tarifas
bajas en proporción al lapso
de espera en que se contrata
el vuelo, provocó una satura
ción en temporada alta, cuya
situación la agravó un con
flicto sindical.
En atención a la demanda,

Interjet se saltó las trancas en
materia de límite de horas de

trabajo de pilotos y sobrecar

gos de acuerdo con los cáno
nes internacionales, lo que
ha provocado paros, y por
ende, cancelaciones.
De acuerdo con la Ley Fe

deral del Trabajo, el máxi
mo de horas para un piloto
es de 90 al mes, en tanto pa
ra el personal de vuelo se
llega al doble.
En la paradoja, pues, la

empresa tiene un proble
ma de demanda, con insu
ficiente oferta, lo que la
llevó al remolino.
Como usted sabe, en los

últimos días se han cance
lado al menos 60 vuelos
nacionales e internaciona

les en perjuicio de 10 mil
pasajeros, a quienes la em
presa está obligada a com
pensar para evitar una de
manda colectiva.

En otra temporada alta, la
deSemanaSana, se cancelan
75 vuelos, con afectación a 11
mil 936 pasajeros.

En su reporte al último
trimestre del año pasado,
la línea aérea reportó un
incremento de 57% en su
deuda total.
La situación pareció pa

liarse con un préstamo de
150 millones de dólares por
parte de Nacional Financiera
y del Banco Nacional de Co
mercio Exterior, que, sin em
bargo, no ha podido concre
tarse por desacuerdo en el te
ma de garantías.
En la espera, la línea aérea

ha dejado de pagarle a Aero
puertos y Servicios Auxilia
res y alos grupos aeroportua
rios privados la renta de los
slots o sitios de aterrizaje y
despegue de sus rutas.
Al tiempo, la compañía ha

enfrentado finiquitos labora
les a pilotos y sobrecargos
que operaban en los aviones
de marca rusa que salieron
de las pistas.

Interjet nació a la llega
da al país de las líneas aé
reas de bajo costo, casi si
multáneamente a Volaris

y VivaAerobus.
Su crecimiento especta

cular se dio a la salida de las

pistas de Mexicana de Avia
ción, permitiéndole mayor
espacio en las terminales 1
y 2 del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de Mé
xico, abandonando los slots
del de Toluca
Zona de turbulencia.

Balance general. Exhi
biendo como credencial su

supuesto o real parentesco
político con el presidente
Andrés Manuel López
Obrador, el director de Ad
ministracióny Servicios de
Petróleos Mexicanos, Mar
co Antonio Herrería Ala
milla, ha sembrado un am
biente de terror entre el

personal.

Lo grave del caso es que
sus acciones sabotean el

proyecto estelar del nuevo
gobierno en materia ener
gética: la refinería en Dos
Bocas, Tabasco.
El funcionario amenaza

con correr a quienes firmen o
aprueben cualquier movi
miento de personal o recurso
hacia el proyecto, sin que
hasta hoy lo hayan frenado el
director general de la petro
lera, Octavio Romero, o la
propia secretaria de Energía,
Rocío Nahle.

Por lo pronto, los trabaja
dores han denunciado ante
la Secretaría de la Función
Pública a Herrería Alamilla,
acusándolo de carecer de tí
tulo profesional y experien
cia en el ramo.

Este ha prohibido que en
los oficios que firma se ante
pongalaabreviaturade inge
niero o licenciado, para no
dejar evidencia. •
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En septiembre de 2015, durante la
presentación de las Zonas Econó
micas Especiales con los gober

nadores del sureste del país, Enrique
Peña Nieto se sorprendió del atuendo
del quintanarroense Roberto Borge,
quien vestía una guayabera verde cuan
do todos portaban la tradicional prenda
de color blanco.
"Beto, vienes uniformado con el gene

ral Miranda entonces jefe del Estado
Mayor Presidencial", le soltó el exman
datario, a lo que Borge respondió: "Yo si
go en pie de guerra, señor Presidente. Us
ted es mi general".
Diversos hechos revelados posterior

mente confirmarían los dichos del exgo
bernador de Quintana Roo, hoy encar
celado; pero no sólo Borge seríaseñalado
como una de los principales financiado
res de la campaña presidencial de Peña
Nieto con dinero público, sino que se
convirtió también en uno de los más asi

duos promotores y acompañantes de
Rosario Robles en su Cruzada Nacional
Contra el Hambre, emprendida desde la
Secretaría de Desarrollo Social.

Los pendientes que la también extitu
lar de la Sedatu acumula con la justicia
son mucho más complicados de lo que,
en el papel, han difundo en los últimos
días sus abogados.
El presunto desvió de recursos públi

cos, mediante el esquema bautizado co
mo la Estafa Maestra, detonó diversas
carpetas de investigación en los ministe
rios públicos estatales, algunas de las cua
les tendrían mayor solidez que las de la
propia Fiscalía General de la República
Tal es el caso de la carpeta que integra

la Fiscalía General de Quintana Roo, en
cabezada por Óscar Montes de Oca, en
la que se indagan los acuerdos que la
funcionaría estableció entre 2015 y 2016
con el gobierno de Roberto Borge, me
diante los cuales temiinaron transfirien

do 906 millones del erario público a un
selecto grupo de empresas fantasma.
Las autoridades estatales dan segui

miento a dos onerosos convenios que

Rosario Robles concretó con la Univer

sidad Politécnica de Quintana Roo, en
cabezada por Raúl Arístides Pérez, y
con el Sistema Quintanarroense de Co
municación Social, que llevaba entonces
Gerardo Vázquez Handal; el primero
por 97 millones de pesos y el segundo
por la cantidad de 806 millones.
Ambos casos también han sido objeto

de denuncia penal por parte de la Au
ditoría Superior de la Federación, a car
go de David Colmenares. Según las ci
fras que arrojó la revisión
16E23001121701 a las finanzas estata

les de Quintana Roo, el monto que los
operadores de Sedatu y Sedesol diluye
ron en la paradisiaca entidad fue el más
amplio del que se tiene registro en cual
quier otra parte del país; representa casi
23% del total de la Estafa Maestra.
La investigación, que corre acelerada

mente en la entidad que ahora gobierna
Carlos Joaquín González, asume que
los millonarios recursos provenientes
del presupuesto federal habrían ido a pa
rar a ocho empresas fantasma, relacio
nadas todas ellas con personajes cerca
nos al exmandatario Roberto Borge.
Se trata de las compañías Competen

cia y Habilidades para el Trabajo AC;
Centro de Capacitacióny Evaluación Pe
ninsular S A de C V; Infotecnick S A de C V;
Integración Documental SA de CV; Sis
temas Informáticos, SA de CV; Comer
cializadora DW Prisma, SA de CV; Cus
tom Performance SA de CV y Mars, In
tegradores en Telecomunicaciones e In
formática, SA de CV.
Es por ello que, aunque el j uez Décimo

de Distrito concedió ya un amparo a Ro
sario Robles para no ser detenida en el
corto plazo, la amiga y fiel colaboradora
de Enrique Peña Nieto tendría ya en
puerta nuevos citatorios y procesos de
mayor complejidad para su defensa, la
mayoría radicados en Cancún, donde es
tá la Fiscalía General de Quintana Roo.
Verano peligroso para Rosario Ro

bles. •
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DESBALANCE
Sorpresita a hacendarlos
Quien se coló a la conference cali de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) organizada por el área de rela
ción con inversionistas con motivo del
Informe de Finanzas Públicas al primer
semestre del año fue Luis Madrazo La

jous. Nos cuentan que el execonomista
en jefe de Hacienda se presentó como
analista de una consultoría privada, y
puso en aprietos a quien hoy ocupa su
lugar, Alejandro Gaytán. Nos dicen que
pareciera que Madrazo Lajous, quien
también fue el asesor en materia econó
mica del excandidato a la Presidencia,

José Antonio Meade, extraña los aires hacendarlos, además
de que aprendió bien de los periodistas más rudos que lo
cuestionaban cuando se desempeñaba en esa dependencia.
Sin embargo, nos recuerdan que cuando a él le tocaba estar
del otro lado del micrófono, también mostraba pericia para sa
cudirse las preguntas incómodas, sobre todo cuando se trataba
el tema de las coberturas petroleras y sobre un menor creci
miento de la economía.

Luis
Madrazo

Bancos: escasa demanda
Nos cuentan que a causa del estanca
miento económico que vive el país, la
banca comercial que opera en México,
representada por Luis Niño de Rivera,
presidente de la Asociación de Bancos
de México (ABM), enfrenta un problema
severo de falta de proyectos para finan
ciar. Esta situación ya se ha presentado
en otros momentos con ciclo económico
a la baja, pero que en el actual sexenio
puede convertirse en un problema ma
yor al combinarse con el factor de una
tasa de interés elevada. Nos detallan que
mientras la política monetaria se man

tenga tan restrictiva por parte de Banco de México, las empre
sas seguirán evitando el crédito caro y los inversionistas se
mantendrán en una posición cómoda de no sacar su dinero y
recibir buenos rendimientos sin riesgo, lo que amenaza con
volverse un problema mayor ante la desaceleración del crédito
en el país. Por lo pronto, de acuerdo con estimaciones de Citi
Banamex, el bajonazo en el crédito que viven los bancos no se
había visto desde 2017.

Luis Niño
de Rivera
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Margarita
RíosFaijat

RíosFarjat: nombramiento
Nos cuentan que México estará bien re
presentado en el consejo directivo del

Centro Interamericano de Administraciones Tributarias con

Margarita RíosFarjat para el periodo 20192020. Nos repor
tan que la jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT)
es la primera mujer mexicana que tiene esta posición en tan
importante organismo, el cual se creó en 1967 y cuyo secreta
rio ejecutivo es Márcio F. Verdi. Además, el centro es una or
ganización que incluye a 42 países miembros, los cuales se en
cuentran en un proceso de mejora de sus técnicas y estrategias
de auditoria de la fijación de precios de transferencia. Por cier
to, todos los países del CIAT son miembros de la Organización
de las Naciones Unidas. Al respecto, nos comentan que
RíosFarjat se comprometió a impulsar la cooperación interna
cional, el intercambio de información, así como también a
adoptar mejores prácticas.

Interés británico en trenes
Nos cuentan que alrededor de 16 empre
sas británicas especializadas en el sector
ferroviario se acercaron esta semana pa
ra conocer las oportunidades que ofrece
México en esa industria. Las firmas tu
vieron reuniones con el Fondo Nacional
de Fomento al Turismo, la Secretaría de
Desarrollo Sustentable de Nuevo León, y
con la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes, a cargo de Javier Jiménez
Espriú. Reino Unido es pionero en pro
yectos de infraestructura, pues fue justa
mente en este país donde se desarrolló
la primera línea ferroviaria en 1825 y el

primer ferrocarril subterráneo de pasajeros en 1863. De 2012 a
2016, la inversión en el sector ferroviario mexicano fue de 68
mil millones de pesos, de los cuales 27 mil millones fueron in
vertidos por la iniciativa privada, con lo que se construyeron
59.8 kilómetros de vías férreas.

Tnvipr

Jiménez
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Preocupa a la ANTAD
créditos y apoyos
en efectivo
Existe una gran preocupación en el sector comercial formal
porque, en la 4T. el gobierno ha decidido otorgar los apoyos
sociales, desde adultos mayores, jóvenes y personas con
discapacidad a través de tarjetas de débito sin ningún tipo
de reglas o candados para su uso por parte de los bene
ficiarios, que pueden retirar el dinero de cualquier cajero
automático y gastarlo en lo que deseen.

Al respecto, Vicente Yáñez presidente de la ANTAD, se
ñala que el gran riesgo es, por una parte, que estos recursos
se utilicen en el comercio informal o ilegal. Recuerda que,
en el caso de las tarjetas de apoyo a adultos mayores en la
Ciudad de México, que se iniciaron precisamente bajo la
administración de López Obrador, había candados, porque
las tarjetas en las que se depositaban los recursos sólo eran
válidas en comercios y no se podían utilizar para comprar
alcohol o cigarros.
Sin embargo, con las tarjetas de débito en las que se

depositan los apoyos de la Secretaría del Bienestar no hay
ningún tipo de control.
Además, dentro de las medidas de reactivación de la

economía, anunciadas esta semana por la Secretaria de
Hacienda, se incrementarán los créditos en efectivo a los
trabajadores a través del Fonacot, que ya anunció una
reducción en la tasa de interés para fomentar un mayor
consumo.

Yáñez señala que un error de que los recursos sean en
efectivo es que, al utilizarse en el comercio ilegal, la Secre
taría de Hacienda no cobrará el

IVA. Si se estima que los apoyos
podrían ascender a 300 mil mi
ilones de pesos, la recaudación
de IVA superaría los 30 mil mi
llones de pesos.

©
SIGUEN EXPECTATIVAS A LA
BAJA

Los pronósticos de todos los
analistas del sector privado
sobre la economía mexicana

siguen a la baja, a pesar del op
timismo del presidente López
Obrador, quien insiste en que
este año sí creceremos dos por

ciento.

Los analistas encuestados

mensualmente por el Banxlco
volvieron a bajar en julio su ex
pectativa del PIB para 2019, de
1.10% a 0.80%, y para 2020 la
bajan de 1.70% a 1.50 por cien
to. Aunque para 2021 suben la
expectativa de crecimiento de 1.85% a 2%, el promedio
anual para la próxima década lo disminuyen ligeramente
de 2.10% a dos por ciento.

AFORES PIDEN INCREMENTAR AHORRO
OBLIGATORIO

La Asociación Mexicana de Afores, que preside Bernardo
González, pidió una reforma legal en el sistema de pen
siones para aumentar gradualmente el ahorro obligatorio,
que hoy es de sólo el 6.5% del salario, hasta alcanzar entre
el 13% al 18% del salario, como propone la OCDE.

Explicó que la pensión promedio equivaldrá sólo al 30%
del último salario de los trabajadores. El 69.3% de la pensión
provendrá de las aportaciones obligatorias de los trabaja
dores y de los patrones, y el 29.3% del rendimiento de las
siefores y las comisiones, dijo, inciden en el 1.3 por ciento.

El reto será convencer a López Obrador y a Morena de
que esta reforma legal, que sí impactará en los ingresos de
los trabajadores, es, en efecto, la mejor solución al proble
ma de las bajas pensiones.
Vicente Yáñez

señala que un
error de que los
recursos sean

en efectivo

es que, ai
utilizarse en el

comercio ilegal.
Hacienda no
cobrará el IVA.
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Uno de los anuncios de mayor relevancia realizado por el
secretarlo de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera,
el miércoles al estrenar su Twitter, fue que como pane de la
"agenda de mediano plazo, se estudiará {ojalá que no quede
en estudio) la conformación de un fondo contracíclico que
permita al país mitigar los efectos del ciclo económico".

Es un tema que se deberá discutir con legisladores, pero
que va de la mano de la Integración de un grupo de exper
tos en economía convocado por el Inegi, que preside Julio
Santaella. espera que a final entregue el Diseño de un Co
milé de Fechado de los Ciclos de la Economía de México
(GTDCFCj, de manera que se Integre el conjunto de variables
a tomar en cuenta en un periodo de tiempo para determinar
sí existe o no un ciclo de expansión, un ciclo
m desaceleración o una recesión económica,
cuando comienza y cuando termina.

Y es de la mayor importancia, porque se nos
olvida que en México tenemos una fórmula,
inscrita en la Ley de Planeaclón y Responsa
bilidad Hacendaría, que permite hacer uso de
los excedentes acumulados en el Fondo de Es 
tabilizaclón de Ingresos Presupuestarios para
compensar la caída en ingresos públicos, pero
también ampliar el déficit público en caso de
requerirlo, por arriba de 3.0% de! PIB.

Sin embargo, la díscrecionalldad en la Inter
pretación de cuándo, cómo y hasta cuánto se
loma del fondo y del petrolero y, ele cuánto y
cómo se deben realizar ajustes públicos, han ge
n erad o una y otra propuestas relacionadas con
la constitución de un Consejo Asesor Fiscal, que
dependa del Congreso y al que el Ejecutivo re
curra justo para determinar los objetivos fiscales
de corto, mediano y largo plazos, y al mismo
tiempo, permita el uso no político (como ocurrió
en los primeros tres años de la administración
pasada, que elevaron la deuda a niveles de 56%
del PIB y han obligarlo a cuatro años de corrección para lle
varla a junio a 43% del PIB).

Si se crea un fondo contracíclico sería más fácil de apli 
car porque hoy entre el fondo de estabilización de los in
gresos de los estados, el del presupuesto y el del petrolero,
el entramado hace complicado definir el momento en que
debe usarse, aconsejable Incluso para diseñar una completa
despetrollzaclón de la economía gubernamental de México.

Bravo por Herrera y, sí esto se logra, bueno... el presidente

López Obrador le dotaría a nuestro país de una herramienta
valiosísima para garantizar la estabilidad de largo aliento.

DE FONDOSA FONDO

sAEROMÉXICO... Cualquiera podría pensar que Andrés
Conesa, director general de Aeroméxico, está presionan
do a Boeing, que dirige Dennis Muilenburg, a! haber sol
tado, a través de Bloomberg, que analiza la opción de no
comprar el Embraer 195E2 (cabina estrecha de hasta 144
asientos) y de una vez por todas, transitar la nueva flota de
Conneci hacia el A220 de Airbus, que dirige Guillaume
Faury, que le provee un 10% más la capacidad de asientos
que el Embraer.

Pero no es presión, es realidad. Hace dos meses. Delta, su

socia, recibió el equipo 12,000 en la plana de
Mirabel en Montreal. justo donde están las ins
lalaciones conjuntas de Bonibardler y Airbus,
pues el A220 100 o el A220 300 se ha con
vertido en el equipo que permite Incrementar
capacidad de asientos y por su ligereza, tiene
mayor autonomía para mejorar el desempe
ño del combustible en despegues hot and hlgh
como los de México, tres elementos clave en
la posible recuperación de la pérdida de parti
cipación en el mercado nacional o de rutas de
media distancia (Estados Unidos).
tSALUD. CON .CERVEZA.. Como cada año,
el primer viernes de agosto se celebra el Día
Internacional de la Cerveza, que en nuestro
país promueve una Industria que es una de las
más sólidas a nivel mundial. Para muestra un
botón... o dos: México es hoy el principal ex
portador de cerveza y el cuarto productor del
mundo, incluso por encima de potencias cer
veceras como Alemania.

Y si alguien tiene algo que celebrar este día
es Grupo Modelo, que comanda Cassiano de
Stefano, y en el segundo trimestre tuvo un ere
cimiento de doble dígito en ingresos y volumen de venta,
impulsado por marcas como Victoria, Corona y su portafolio
Premium, que Incluye Modelo Especial, StellaArtols y Mi
chelob Ultra, el hil cervecero que ha crecido en ventas por
encima del 20 por ciento.

También este año, Grupo Modelo y FEMSA llegaron a un
acuerdo que abrió las puertas de más de cuatro mil tiendas
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Oxxo a las marcas del primero, y que permitirá al grupo en
trar a toda la red rojoamarilla hacia el 2022.

Sin duda. Modelo celebrará con cerveza en mano, pero
subrayando el consumo responsable... ¡Salud!

Bravo por Herrera
y, si esto se logra,
el Presidente le

dotaría al país de
nna herramienta

valiosísima para
garantizar la
estabilidad de

largo aliento.
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Otra de las reuniones interesantes de lavisi

ta del gobernador Carlos Joaquín González
a Washington DC fue con Martha Barcena,
embajadora de México en Estados Unidos.

Después de siete meses en ese país, ella
ha escuchado en repetidas ocasiones cómo
la falla de promoción está incidiendo en que
ya no crezca la llegada de viajeros estadunl
denses a México, que es por mucho nuestro
principal mercado emisor.

Una situación que en el modelo planteado
por la administración del presidente López
Obrador será reemplazado paulatinamente
por el Consejo de Diplomacia Turística.

La primera sesión del orga
nismo, cuyo secretario técnico
es Ignacio Cabrera, quien ya
está comenzando a convocar,
se llevará a cabo para finales de
septiembre.
Sin embargo, Bárcena y

Joaquín coincidieron en que
será importante la participa
clón de los estados turísticos
más relevantes con la federa
ción, como es claramente el
caso de Quintana Roo, para
generar alianzas ¡unto con las
secretarías de Relaciones Exte

riores y de Turismo.
La embajadora Bárcena

sabe que los consulados mexi
canos en Estados Unidos están

por lo general saturados de tra
bajo, asi es que definitivamente

todos los acuerdos serán im

portantes para encargarse de
la encomienda de promover los
destinos mexicanos en el vecino del norte.

©
DIVISADERO
América Latina. En el documento de CWT

sobre cómo vienen los viajes en 2020, ya
se hacia referencia en este espacio que se
anticipa una ligera disminución tanto en las
tarifas aéreas, con 1.6%, como en los hote
les, con 0 4 por ciento.

En los detalles, resulta que las proyeccio
nes para México son de un incremento de
0.8% promedio en los boletos de avión y de
0.9% en las tarifas de hotel.

Datos que revelan cómo la mayor oferta
de cuartos en el país se están empatando
con una contracción en la demanda.

El documento no hace referencia al pro
blema de la falta de promoción, pero sí a
la Inestabilidad política y a un entorno glo
bal complicado Obviamente, las bajas más
notables se anticipan en Venezuela, donde
las tarifas hoteleras disminuí

rán 16.6% y las aéreas 22.5%, lo
que sí es un escenarlo trágico.

Los otros países que mos
trarán baja en el precio de los
boletos aéreos son Argentina
con 1.4%; Brasil, con 0.7%. y
PerU, con 2.8 por ciento.

Respecto a los hoteles, ade
más de México y Venezue

la, habrá una disminución de
2.4% en las tarifas en Perú.

CWT es una plataforma de
viajes que reemplazó a Wa
gon LitsCook.

ILT. Ya viene en septiembre
la feria de turismo de lujo ILTM
Norteamérica que se llevará a
cabo del 26 al 29 de septiembre
en la RIvIera Maya.

Es el evento más importante
de viajes de lujo que se realiza
en México y este año el tema
será Viajes más profundos, que
hace referencia a la tendencia entre los tu

ristas de alto poder adquisitivo por visitar
destinos y establecimientos que exalten y
respeten la naturaleza.
Vocaciones. Veranda dejará de publicarse
la próxima semana, para estar otra vez en
este espacio de Excélsior a partir del 12 de
agosto.

Barcena y (oaquin
coincidieron

en que será
importante ia
participación
ele los estados

turísticos más

relevantes con la

federación.
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En días pasados vino Luis Rubio a Washing
ton a presentar su último libro Fuera müsca
ras, el fin del mundo de fantasía. Es notable
la fertilidad del autor, que como dijo quien lo
presentó, escribe libros más rápido de lo que
él puede leerlos, al tiempo que mantiene un
elevado nivel de calidad en su análisis.

Mi querido amigo y colega de estas págl
ñas, Angel Verdugo, le hizo ya una gran eró
nica el pasado 25 de julio, por lo
que me concentraré en algunos
aspectos destacados de la pre
sentación y en dos errores en los
que a mi juicio Incurre Rubio a!
debatir el potencial del Presl
dente para cambiar, para bien,
a México.

El primer yerro es afirmar que
no ha pasado tiempo suficiente
para evaluar adonde va este go
bierno y medir costos y benefi
ció de sus actos, y el segundo es
inquirir si el Presidente será un
estadista o un activista. Yo creo

que ya hay amplia evidencia
para afirmar que es lo según
do y que está lejos de acercarse
a lo primero, y que su gestión
es y seguirá siendo un derby de
demolición.

Entiendo el intento de Rubio

por trazarle una ruta positiva y
benéfica al régimen, por lo que
Robería Jacobson, comentarte
ta en la sesión, calificó al autor
como "un optimista y un patrio
ta," pero pienso que es abrigar

una falsa esperanza que alguien
que no ha cambiado un ápice
desde que apareció en la escena política,
salvo entrocando su maquillaje para fines
electorales, ahora se transforme.
Explica que las reformas "neoliberales"

no tuvieron los resultados esperados, lo que
desilusionó a la mayoría de la población que
no vivió las crisis de hace cuatro décadas, lo
que aunado al torpe manejo de Peña Nieto
de la elección de 2018 y a la pertinaz pro
paganda en su contra, abrió el camino a un
viraje radical.

Reconoce que las reformas no se hicieron
con la energía requerida y que Imperó no un
sistema económico liberal, sino un maltrecho
capitalismo de compadrazgo en el que fio
recio la corrupción, por lo que a quienes les

fue mejor no salieron a votar,
mientras que a los que le fue
peor votaron masivamente por
un cambio.
Escribe Rubio "...López

Obrador tiene las habilidades

para llevar a cabo cambios
estructurales. La pregunta es
si las empleará para romper
obstáculos respetando las li
bertades y derechos ciuda
danos o para reconstruir un
pasado autoritario". Creo que
una copiosa evidencia permi
te asegurar que su camino es
el regreso.

Lo acreditan así su impla
cable concentración del poder;

la eterna descalificación a los

medios que lo critican; la falta
de transparencia y el otorga
miento de obra pública sin ll
citación; el violentar o cambiar
las leyes que lo acotan; la ba
talla contra entes autónomos
dedicados a medir o evaluar,
con el Coneval como su últi

ma víctima y la Ideologlzaclón,
adoctrinamiento y propaganda
de su partido.
Creo que mi amigo Luis Rubio se enga

ña al creer que puede reformar aun caudillo
que "va derecho y no se quita", y que cuando
le empiecen a salir peor las cosas, ampliará
al Infinito la lista de enemigos que cargarán
con sus culpas.
"Obrador tiene las

habilidades para
hacer cambios

estructurales. La

pregunta es si las
empleará para
romper obstáculos
respetando
las libertades

y derechos
ciudadanos o para
reconstruir un

pasado autoritario".
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EL CONTADOR

1 Quintana Roo, que gobierna Carlos
• [oaquín González, recibirá más vuelos

durante la temporada de invierno desde dos
de los principales mercados emisores de tu
rismo hacia México. Desde Estados Unidos,
Delta, a cargo de Ed Bastían, ofrecerá cuatro
vuelos semanales desde Washington. Míen
tras que Air Canadá, de Calin Rovlnescu,
tendrá vuelos desde Montreal. Además de

que Swoop volará desde Ontario, Edmonton
y London, Canadá. De hecho, el goberna
dor culminó una gira por Estados Unidos en
donde se reunió con la embajadora de Méxl
co en ese país. MarthaBarcena

2 Para empresas de EU, como PayPal, que
• dirige Federico Gómez Schumacher.

México es un mercado con altos niveles de

clientes sin bancarizar, por ello piensan que
sus tecnologías de pagos electrónicos y fi
nanciamiento digital puede hacer la diferen
cía en los próximos años. Ya se tiene nuevos
acuerdos con bancos y autoridades para
lanzar nuevos modelos de pagos digitales y
servicios bancarlos, ya que han visto que el
comercio electrónico ha crecido exponen
clalmente y no quieren perder parte de este
mercado, en el que ya se encuentran Sarn
sung y próximamente Apple y Google.

3 No sólo medianos y grandes negocios
•buscan adoptar nuevas tecnologías

para sus ventas. Fonditas, como las ubicadas
en el famoso "paseo de las amibas" o "paso
de la salmonela", anexo a Ciudad Universlta
ría, y que son famosas por vender desayunos
y comidas "a precio de estudiante", ya están
aceptando pagos a través de QR por la apll

cación Tpaga, adelantándose al CoDi. Así
que, para quien quiera dejar de usar el eíec
tivo y disfrutar una comida desde 55 pesos,
puede ir con su celular con la aplicación pre
cargada que le abonará 50 pesos para su prl
mer consumo.

J Ubisoft, que dirige Yves Guillemot.
¿•adquirió una participación de 70% de

Green Panda Games, fundada por Gulllaume
Sztejnberg. para mejorar su posición en el
segmento de videojuegos para móviles. Ubi
soft tiene la opción de aumentar su partid
pación al 100% en los próximos cuatro años.
Green Panda Games cuenta con un equipo
de 30 personas y hasta el momento ha desa
rrollado 55 juegos que han sido descargados
por 85 millones de jugadores en el mundo.
Por lo que apoyará a Ubisoft con su expe
riencia tanto en la adquisición de usuarios
como en las estrategias de monetización.

* Los dos grupos financieros más gran
kí «des de! país, Banorte, que dirige Marcos
Ramírez, y BBVA, que lleva Eduardo Osuna.
están sólo a la espera de una reactivación en
la demanda de crédito para impulsar el ere
cimiento económico de México con al menos

200 mil millones de pesos, lo que represen
taría el 40% de los recursos que la Asocia
clon de Bancos de México, que preside Luis
Niño de Rivera, adelantó que tenían dispo
nibles para dar en créditos durante este afio,
ello sin afectar los índices de capitalización o
la calidad de la cartera. El principal enfoque
de las instituciones estará dirigido al présta
mo a las empresas.
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Dos
La economía mexicana

parece tener dos enemi
gos. Ambos son hombres

muy poderosos, presidentes
de su nación. Ambos, también,
populistas, poco respetuosos
de la verdad, agresivos, con
ideas de hace medio siglo. Los
dos llegaron a su puesto gracias
a elecciones que ganaron, en
parte porque los competidores
eran demasiado técnicos, en
parte debido al hartazgo de la
población, pero también porque
supieron alimentar ese har
tazgo, esencialmente a través
de redes sociales, pero también
respaldados por académicos y
periodistas.
Uno de los enemigos es sin

duda López Obrador, Entiende
poco y mal de economía, pero
sobre todo no es capaz de com
prender al México actual. Su
visión proviene de los años
setenta, y ahí se mantiene. Por
eso es compatible con la de

muchos mexicanos, que ahí se
han quedado. No los descali
fico, son producto de un sistema
educativo hecho para eso, para
adoctrinar y ensalzar una cierta
forma de manejar la economía
nacional. Todavía hoy buena
parte de los programas de estu
dio sigue celebrando la indus
trialización vía sustitución de
importaciones, la lucha contra
el imperialismo, la teoría de la
dependencia, y conceptos simi
lares. Así, millones de mexica
nos que pasaron por ese sistema
educativo están convencidos de
que López Obrador es el mejor
líder disponible.
Pero las decisiones que este

impulsa son profundamente ne
gativas. La cancelación del aero
puerto, porque no era obra suya,
porque imaginaba corrupción,
pero en el fondo porque tiene
miedo del resto del mundo, es
algo que resuena en esos mi
llones de mexicanos educados

en el nacionalismo ramplón de
los libros de texto. Convertir a

Pemex en empresa exitosa, blo
queando la inversión privada,
con mucha mayor razón. Y en
la misma línea, recuperar el
control de la electricidad en una

única empresa pública, la CFE.
Tanto López Obrador como sus
seguidores no pueden entender
cómo estas decisiones han hun

dido la inversión privada, y fre
nado la economía. Pero asi es, el
Presidente de México es un gran
enemigo de la economía mexi
cana, aunque suene raro.
El otro gran enemigo es Do

nald Trump, y en ello creo que
no habrá mayor discusión.
Trump actúa de manera simi
lar a López, creyendo que vive
en los años setenta. Por eso su
slogan de hacer nuevamente
grande a Estados Unidos. Por
eso su racismo, y su intención
de expulsar de la vida común a
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quienes hace 50 años estaban
en los márgenes. Hay quien cree
que Trump ha sido útil para la
economía estadounidense, pero
es una ilusión. Se colgó de la
expansión iniciada porObama,
y le dio unos meses más con una
reducción de impuestos que
resultará carísima, conforme el
déficit se haga evidente.
Donald Trump (igual que

AMLO) quiere regresara una
economía cerrada, que recuerda
como exitosa. Por eso su insis

tencia en rehacer el NAFTA, y
elevar aranceles, especialmente
en materiales que hoy Estados
Unidos no produce, pero que
hace 50 años eran su monopo
lio, como el acero. Trump está
dañando la economía de Esta
dos Unidos, pero ese no es nues
tro tema de hoy: también está
dañando la nuestra.

Ayer, Donald Trump deci
dió imponer aranceles a todos
los productos chinos. Un grupo
tenía ya 25% de arancel, pero
ahora todos los demás tienen
10%, Eso incrementará el costo
de vida de los estadouniden
ses notoriamente, dañará su
bienestar, y reducirá el creci
miento global. Por eso las bolsas
se vinieron abajo después de su
anuncio.
La economía mexicana, como

usted sabe, está estancada. No
tenemos mucho margen de
maniobra. Pero ahora, además,
tenemos enfrente Lina desace

leración global que amenaza
apagar lo único que nos movía,
las exportaciones. Ya López se
encargó de hundir tanto la in
versión como el gasto público,
Trump lo hace con las exporta
ciones. Dos grandes enemigos
de la economía mexicana que,
muy probablemente, estarán
con nosotros otros cinco años

más. A ver qué queda.
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Recuerdo de Eniac
Eniac Martínez se fue en

estos días. Su nombre
quedará ligado a la foto

grafía en México. Profesionalbrillante en su trabajo, Eniac
puso en alto ese oficio sin el cual
el periodismo sería una hoja
con letras, y que nos permite ver
casi cualquier objeto o situación
desde una perspectiva dífe
rente. Eniac fue maestro de una
gran cantidad de fotógrafos y
siguió fiel a su oficio. Pocos días
antes de su muerte todavía ar
maba exposiciones sobre su tra
bajo, como una manera de decir
que el oficio de fotógrafo sigue
vivo por personas como él, que
lo mismo recorría con pasión un
bosque que un basurero con el
ojo abierto y el dedo alerta.
Por el ojo de Eniac pasó de

todo: los paisajes y las profesio
nes, el ave que vuela, el hom
bre que se droga, el policía que
vigila, la mujer que se maquilla.
los actores de una película, las

ilusiones del político en cam
paña, el deportista esforzado,
ia mirada del otro y la propia
que recuerdan, en su trabajo, el
verso de Machado: "El ojo que
ves, no es ojo porque lo ves, es
ojo porque te ve". Así Eniac nos
miraba y miraba por nosotros.
Hijo de un político relevante,

desde los 70 Eniacvivió reali
dades distintas que lo fueron
moldeando para convertirlo en
un testigo profesional de todo.
Muyjoven acompañaría a su
padre a la embajada de México
en el Chile de Pinochet, país en
el que le tocó sacar con vida y
trasladar a México como lugar
de residencia a una gran can
tidad de chilenos. También el
trabajo del papá llevó al joven
Eniac a Cuba. Como la genero
sidad no es algo que necesaria
mente otorgue dividendos, un
cincuentón Eniac acompañó a
su padre moribundo y abando
nado por los tantos que ayudó

en una cama de un hospital pú
blíco de la ciudad. Pronto Eniac
quedaría huérfano, condición
dolorosa a la edad que sea.
Conocí a Eniac cuando yo

tendría unos diez años aun
que se dude era mayor q ue
yoy él era, junto con otros
jóvenes, mi coach en Pumitas,
dónde ambos jugábamos fútbol
americano. El tiempo nos juntó
de nuevo, unos veinte años
después, en un proyecto con
quien fuera su gran compañero,
Francisco Mata, Y algunos años
más tarde, obviamente ya sin
pelo y con ciertas marcas de la
edad, nos reencontramos nue
vamente por el deporte. Sus
amigos del fútbol americano se
volvieron a reunir para correr y
me invitaron ya me veo de su
edad a participar en un simpa
tico grupo de rucos que jugaron
americano de niños y que ahora
encuentran cualquier pretexto
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para reunirse. Lo hicimos al
gunos años. H íeimos unas seis
carreras en Estados Unidos de
300 km por relevos. Era un día
y medio corriendo por turnos. Y
ahí estaba Eniac con nosotros,
En el primer tramo que hizo no
podía creer que había llegado
antes que el del otro equipo, es
taba feliz. Ya luego le dijimos la
verdad: que llegó antes porque
el otro idiota se había perdido
en los bosques de Minnesota
y casi llega a Canadá. En fin.
no es la idea ventanear a nadie
aquí, pero eran unos viajes que
disfrutábamos enormemente:
amistades de décadas que se
lanzan a una nueva aventura
que les signifique el deporte que
por tantos años practicaron,
Nos divertíamos mucho jodién
donos como sí fuéramos joven
citos, y concluíamos las carreras
agotados pero contentos y dán
donos una hídratación básica
con la bebida conocida como
"Charro Atleta", una mezcla de
Gatorade con tequila,
Eniac fue nuestro compa

ñero en esos viajes, las carreras
y los entrenamientos, como lo
fue para muchos durante toda
la vida. Y es que viajar y correr
nos hermanaba tanto como los
tochitos y los juegos de jóve
nes. Platicar con él siempre
era un disfrute por su cantidad
de viajes y temas; beber con él
requería de un alto espíritu de
portivoy de un aguante físico
casi de cosaco. Fue un amigo
entregado, un gran compañero,
Como buen equipo ya nos jun
taran los capitanes para correr
el año que entra una carrera en
honor a Eniac. A ver cuántos
llegamos. Por lo pronto Eniac
ya corre solo y lo alcanzaremos,
ironías de la vida, también por
relevos. Un abrazo a todos los
suyos.
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Alsea se despide de
71 Burger King

La operadora de restaurantes
Alsea ha decidido concentrarse

en sus grandes marcas para lo
grar sus objetivos, y prueba de
ello es que en el segundo trimes
tre llegó a un acuerdo con un
tercero para desarrollar en Bra
sil su cadena P.F. Changy ahora
se comenzará a desprender de
Burger King.
Durante la conferencia con

analistas, Alberto Torrado;.
presidente ejecutivo cié Alsea,
informó que venderán 71 de
las 181 sucursales corporativas
que tienen de Burger King en
México.
"Durante el trimestre recibi

mos notificación de que Bur
ger King ejecutará la opción de
compra cié 71 de las 181 unida
des existentes en México que
operamos. La transacción dará
como resultado una entrada

positiva para nuestra participa
ción de aproximadamente 150
millones de pesos", comunicó
Torrado.

Lo anterior como parte de la
estrategia de centrarse en las
grandes marcas que son el fu

turo .de la empresa.
"Necesitamos tomar más

tiempo en lasroareas grandes,.
tenemos que entender que hoy
la compañía ya es diferente, la
mitad del negocio ya está en Eu
ropa", expuso el directivo.
Acorde con esta visión, Rafael

Contreras, director de admi
nistración y finanzas (CFO) de
Alsea, dio a conocer una nueva
guía de crecimiento hacia 2020
2022, en la que anticipó un

incremento a tasa anual com

puesta de 15 por ciento en ven
tas a tiendas totales y un alza de
entre 6 y 7 por ciento a tiendas

comparables, aquellas con más
deán año en operación.
Además, en cuanto a su flujo

operativo (EBITDA), la empresa
prevé que crezca a niveles del
15 al 16 por ciento, ligado a la
mejoría de las operaciones en
Europa.
Sobre el Capex, el CFO

apuntó que en 2019 rondará los
4 mil millones de pesos y para
2020 incluso quizá alcance los 4
mil 500 millones de pesos, con
un nivel de aperturas en prome
dio de 220 unidades por año y
100 en subfranquidas, lo que
representa un crecimiento in

orgánico de 6 por ciento. Alsea
tiene hambre de expansión, sin
duda.

Mineros acusan
mano negra"

Con el derrame de Grupo Mé
xico, algunos empresarios
mineros y grupos sindicales con
sideran que el senador Napo
león Gómez Urrntia quiso
aprovechar el momento para
desestabilizar a la industria,
aunque nos aseguran que no lo
gró su cometido.
Voces del sector minero que

daron tranquilas cuando el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador llamó al diálogo a
empresarios y sindicatos para
que concillen por el bien de los

Fecha: 02/08/2019

Página: 19

Area cm2: 330

1 / 3

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 86,526



trabajadores y la economía del
país después de la conferencia
"mañanera" del lunes pasado.
Fuentes de la minería asegu

ran que 'Ñapo' está muy enojado
porque un tribunal de la Ciudad
de México desechó su demanda
de invalidar la toma de nota de

10 organizaciones sindícales,
que en conjunto agrupan más
de 100 mil trabajadores, cuando
su organización apenas tiene 10
mil afiliados.

Confían en que el presidente
tenga en mente los 379 mil
empleos directos y los más de 2
millones indirectos que genera
el sector minero, los cuales re
quiere el país, pues representan
2.5 del PIB nacional. ¿Será?

'Open source'
genera hasta 60%
de ahorros
El llamado código abierto, un
modelo de desarrollo de soft
ware basado en la colaboración
abierta, ha crecido en la indus
tria de las tecnologías de la in
formación (TI) y se estima que
78 por ciento de las empresas ya
hacen uso de este esquema.
Claudia Rincón Pérez,

fundadora de Factoría IT, cal
cula que esta herramienta per
mite a los clientes generar un
ahorro de hasta 60 por ciento
de ahorro en software, lo que
también ocurre con el Escrito

rio Digital, que es un esquema
de operación basado en la nube
y adecuado en las necesidades
particulares de los usuarios.
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PARTEAGUAS

Jonathan
Ruiz

¿Cancúnyafue?
¿sigue Mérida?

Cada quien tendrá su opi
nión sobre Yucatán, pero
estos son los hechos reve

lados por el 1NEGI: La economía
de ese estado ya crece más que
la de Querétaro o la de su siem
pre destacado vecino, Quintana
Roo. En 12 meses contados hasta

marzo 2019 creció 3.1 por ciento,
un ritmo comparable con el del
pujante Nuevo León.
Ernesto Herrera Novelo dice

que aspiran a crecer 4 por ciento
este año, por si suena conocida
la cifra en este México que des
acelera. Él es el secretario de
Fomento Económico del joven
gobernador panista Mauricio Vila
Dosal.

¿Pero por qué crece? ¿Quién
empuja ese estado hasta hace
poco dormido por la resaca de
una lejana gloria de la indus
tria del heneq uén y la mítica
Cordemex?
Quizás ahí está lo interesante:

hay un montón de factores.
Cuenten la multitud de inmi

grantes que vienen de la Ciudad
de México, de Monterrey o de
Guadalajara que compran casas.
Sumen a los canadienses... a los

estadounidenses o argentinos y
a todos ellos el creciente empuje
de los yucatecos capitalizados por
un negocio inmobiliario que ya
suena a boom.
La inversión nacional au

menta allá a ritmo de 60 por
ciento anual, la extranjera, 40
por ciento, de acuerdo con el go

bierno estatal, y ofrecen ejem
plos: las inversiones aplicadas
que sumaron 10 mil millones
de pesos de Kekén, la empresa
de Kuo, de Fernando Senderos
Mestre, a las que añadirá 6 mil
500 millones de pesos en dos
años para producir más carne
de puerco ahora que los chinos
pierden producción por una peste
animal.
Los cerdos comen el alimento

que produce Proteínas y Oléi
cos de Jacobo Xacur. un jugador
local que también se mueve en el
Bajío y en Yucatán invertirá en el
crecimiento de sus plantas para
atender a Kekén que ya convirtió
el estado en el mayor exportador
de esta carne. Eso empujó las ac
tividades primarias más allá del
14 por ciento... en un año. Grupo
Logra moverá mucha de esa co
mida e invertirá mil 800 millones

de pesos en Puerto Progreso.
Los inmigrantes vienen con

nóminas de todos tamaños, por
eso la regiomontana Misión Obis
pado—especializada en construir
esas pequeñas torres en donde
caben seis u ocho pequeños de
partamentos— invertirá 5 mil
millones de pesos o poco más de
250 millones de dólares en donde
nadie más lo hizo antes en esa di

mensión: en el municipio de Ka
nasín, zona de escasos recursos al
sur de lo que empiezan a llamar
la zona metropolitana de Mérida,
a donde llegó en este lustro la au

topartera alemana Leoní.
En menos de 12 meses inaugu

raron tres centros comerciales:
Gicsa abrió La Isla Mérida; Thor
Urbana, The Harbory a una cua
dra de Paseo Morí tejo, Paseo 60,
de José Chapar y Víctor Manuel
Abraham, en donde instalaron
los hoteles NH Collectiony City
Express Pl us.
Todo se suma a la manufac

tura. Air Temp, una provee
dora directa de empresas como
Peugeot, BMW y Volkswagen
invierte en un centro de diseño y
Falco fabrica partes para baterías
de Tesla.

Todas las inversiones en pr o
ceso de aplicarse en 24 meses
suman 18 mil 200 millones de

pesos. SÍ llegaron hasta aquí,
saben que todo eso requiere de
energía, de la que hay en proceso
3 mil megawatts de energía solar
y eólica en proyectos y líneas de
transmisión y una nueva planta
de ciclo combinado de la CFE de

500 megawatts que debe operar
en 3 años, acordada con Manuel
Bartlett, director de la empresa.
El desempleo está en 1.7 por

ciento y en promedio el año pa
sado los bajos salarios yucatecos
aumentaron 20 por ciento. El
secretario Herrera asegura que
hay garantía de energía y del más
importante activo de Yucatán,
la seguridad, a la que también
invierten millones con plan acep
tado ya por el congreso local. Hay
que seguirle el paso a esta bomba.
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COORDENADAS

Hace falta un 'golpe de timón'
Enrique
Quintana

Hace falta un 'golpe de timón' que restaure la
confianza de los inversionistas,.. pues hubo
uno que la derrumbó.

En la encuesta levantada por el Banco de México
entre los especialistas del sector privado en octu
bre del año pasado, solo el 19 por ciento pensaba
que entonces era un mal momento para realizar
inversiones. El 11 por ciento pensaba que era un
buen momento y el 70 por ciento decía no estar
seguro.
Las cifras dadas a conocer el día de ayer indican

que el 77 por ciento piensa que el actual es un mal
momento para invertir; 17 por ciento no está se
guro y solo el 6 por ciento considera que es un buen
momento.

Pero, desde luego que el presidente López Obra
dor tiene otros datos.
En el 6 por ciento que consideran que éste es un

buen momento, seguramente está Carlos Slim.
López Obrador señaló ayer que en la reunión que

sostuvo con él, dijo que está dispuesto a invertir en
México. "Él siempre ha manifestado que lo mejores
invertir en México".

También habló el presidente de la comida que
sostuvo, por invitación de Alberto Bailléres, con un
grupo de alrededor de 10 grandes empresarios.
"Fue un encuentro respetuoso. Se habló del país y

de cómo sacar adelante a México, nadie habló que
vayan a invertir en otros países por no haber condi
ciones en México", dijo el presidente.
Debe reconocerse que López Obradores quizás el

más accesible de los presidentes de México para
el mundo empresarial en los últimos sexenios. Ade
más, es cortés, atento y agradable en su trato. Y ob
tiene reciprocidad de la mayoría de los empresarios.
Sin embargo, el presidente deberá distinguir

entre las relaciones cordiales que sostiene con el
mundo empresarial y la realidad de los negocios.
El próximo martes, el INEGI dará a conocer el

comportamiento de la inversión fija bruta hasta el
mes mayo. Este indicador es el que refleja las deci
siones de inversión que se están tomando.
Hasta el mes de abril, teníamos un retroceso

de 2.1 por ciento en el volumen de inversión
realizado.

Los principios de sexenio son difíciles siempre en
México. En 2013, el primer año de Peña, pese a
que había entusiasmo entre los empresarios por las
reformas estructurales, hubo una caída de la inver
sión de 3.4 por ciento.
En este año no se ven condiciones para que las co

sas sean diferentes.
La inversión pública, que es la única de la que

existen datos, cayó 17.3 por ciento en el primer
semestre del año.

La construcción, que es un componente central
de la inversión, tuvo una caída de 5.6 por ciento
en los primeros cinco meses del año y retrocedió
10.3 por ciento en mayo.
Las importaciones de bienes de capital, otro

componente relevante de la inversión, cayeron 18
por ciento en junio y tuvieron un retroceso prome
dio de 5.4 por ciento en el primer semestre.
Los datos relevantes nos dicen que más allá de los

dichos, en los hechos, la inversión productiva se
está cayendo. Y podría caerse más aún, si no se to
man decisiones que alienten la confianza.
Insisto que se pueden diseñar 'golpes de con

fianza' que, sin alterar en lo esencial las estrategias
de este gobierno, den señales de que la inversión
privada pueda apostar al futuro del país.
¿Por qué no anunciar que en el último trimestre

del año se van a reanudar las subastas de bloques
para la exploración y explotación de hidrocarburos?
¿O por qué no anunciar un acuerdo con los opera
dores de ductos para retirar las demandas?
¿Será posible? O ¿tendremos que resignarnos a la

desconfianza crónica?
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La desconfianza
económica en
el México real
Los indicadores de confianza
empresarial están rompiendo
los pisos de la credibilidad
Vaya que a todos los que respaldan la 4T

les ha costado trabajo festinar y de
fender, como lo hizo el presidente An

drés Manuel López Obrador, ese ínfimo cre
cimiento de 0.05% (redondeado por el Inegi
en 0.1 por ciento).
A lo más que atinan los simpatizantes del

régimen es a suponer que hay frustración de
los neoliberales porque no hubo recesión téc
nica. Sin ponerse a pensar que los más afec
tados por el estancamiento económico son los
agentes productivos.
Todas las reacciones que se han dado en

torno del reporte oportuno del comporta
miento del Producto Interno Bruto (PIB) al
cierre del segundo trimestre son una sín
tesis de la condición económica actual del

país, por lo que festinar que "hay crecimien
to" y que no hay recesión no es más que un
mecanismo de defensa ante una realidad
irrefutable.

Dicen los psicólogos que el mecanismo de
fensivo de la negación hace que el individuo
ignore o rechace aquella realidad que le resul
ta indigerible, porque reconocerla le obligaría
a tomar alguna acción al respecto. Aplica co
mo anillo al dedo esta definición.

El "requetebién" que aplica el presidente a
la condición económica, basado en los otros
datos que a él le entregan, aunque la auto
ridad hacendaría publique cifras diferentes,
se inscribe en esa negación que permite no
cambiar la forma de hacer las cosas.

Pero en el mundo real, entre los agentes
económicos, hay una visión diferente de la
condición económica del país.
No hay crisis, no hay desajustes macroeco

nómicos inminentes, no hay recesión. Cier
to. Pero no hay tampoco la percepción de
un rumbo que permita que el PIB mexicano
mantenga al menos los crecimientos inercia
Ies de años pasados.
Los indicadores de confianza empresa

rial están rompiendo los pisos de la credibili 
dad. El Inegi publicó ayer estos indicadores y,
por ejemplo, en el caso del indicador de con
fianza empresarial manufacturero correspon
diente a julio pasado, ya perforó el nivel de 50
puntos que divide a los que creen de los que
desconfían.

En el índice correspondiente a la indus
tria de la construcción se ha navegado en la
desconfianza empresarial desde aquellos me
ses en que el presidente electo López Obrador
canceló el aeropuerto de Texcoco.
Y el indicador de confianza de los empre

sarios del sector comercial ha marcado una

línea en picada a punto de estrellarse con esa
frontera de los 50 puntos.
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Sigue reflejando Incremento

Alimentan su presencia

Cayó el precio

Positivo pese a todo
Los que se mantienen positivos pese a la incerti

dumbre y a la baja que ha registrado el mercado ac 
cionario son los de la Asociación Mexicana de Admi 

nistradoras de Fondos para el Retiro (Amafore), ya
que el ahorro para el retiro se mantiene con números
positivos en lo que va del año, apoyado por el rendi
miento generado por las tasas de interés de referencia.

Por su parte, el presidente de la asociación, Bernar
do González, informó que la diversiñeaeión que tienen
las afores apoya su desempeño, aun en un entorno de
bajo crecimiento económico.

González explicó que el tema del rendimiento que
están ofreciendo está basado en la diversiñeaeión de

sus portafolios, pues se basa en distinguir las mejores
opciones de inversión cuando hay condiciones com 
plicadas en el país, ya sea a nivel nacional o interna
cional. También recordó que las afores tienen permiti
do invertir 20% de su portafolio en valores extranjeros,
en diferentes tipos de activos.

Tuvo peso
» De acuerdo con José Manuel López Campos, presi
dente de la Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo, el sector terciario es
el principal motor de la economía ya que fue un gran
peso para hacer crecer 0,158 el Producto Interno Bru 
to (PIB) e impedir una recesión.

El funcionario detalló que en dicho sector se reflejó
un aumento de 0.2% en el segundo trimestre del año,
comparado con el mismo lapso del año pasado, per
mitiendo contribuir al incremento del PIB. Las activi

dades primarias reportaron una caída de 3.4%¡ mien
tras que las secundarias reportaron un estancamiento
de 0%, según el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía.

López Campos sostuvo que la fortaleza se observó
con mayor claridad en la cifra de crecimiento de 1.0%
que obtuvo en el primer semestre, respecto a igual lap 
so del 2018, y las actividades primarias tuvieron un au

mento de 3.6% y el sector secundario se contrajo 1.8
por ciento.

Imparables
» El Grupo Hotelero Santa Fe anunció en la Bolsa
Mexicana de Valores la firma de un contrato de ope
ración del ñotel Courtyard by Marriott Puebla de 154
habitaciones ubicado en la ciudad de Puebla, Puebla.
Una de las empresas líderes de la industria hotelera

en México dijo que este "contrato está en línea con la
estrategia de expansión de la compañía, la cual contem 
pía un crecimiento en el segmento de ñoteles de ciudad,
mediante unidades con ubicaciones estratégicas y que
considera la operación de marcas de terceros".
También agregó que, con la nueva adquisición, la

compañía tendrá un portafolio de 29 hoteles con 7,130
habitaciones en 18 ciudades de la República Mexicana,
incluyendo los alojamientos actualmente en construc
ción o expansión.

Conscientes

» El que busca ayudar a las empresas y cuidar el me 
dio ambiente es CIBanco, que preside Jorge Rangel de
Alba, pues informó en un comunicado que realizará
un lanzamiento de crédito CIPanel Solar Empresarial.

La empresa de servicios financieros indicó que este
apoyo serápara que las compañías y negocios adquie
ran e instalen paneles solares en sus plantas producti
vas y oficinas, y así obtengan un ahorro de hasta 100%.
de su gasto en consumo eléctrico y colaboren con el
cuidado del medio ambiente.

También convocaron a las grandes firmas y pymes
a dejar de consumir electricidad cada vez más cara y
contaminante, para cambiar a una energía más limpia,
barata y altamente disponible en virtud de la alta ex
posición solar con que cuenta la mayor parte del país.

A la baja
Los precios mundiales de los alimentos disminu
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yeron por segundo mes consecutivo en julio después
de cinco avances seguidos, presionados por las caídas
en los valores de algunos cereales, productos lácteos
y azúcar, indicó el jueves la Organización de las Na
ciones Unidas parala Agricultura y la Alimentación
(FAO, por su sigla en inglés).
El índice de precios de la FAO, que mide las varia

ciones mensuales para una canasta de cereales, olea
ginosas, productos lácteos, carnes y azúcar, promedió
170.9puntos en julio. La organización revisó a la baja
su cifra de junio a 172.7 puntos desde 173.0 informados
en su reporte previo.
La FAO no actualizó su pronóstico para la produc

ción mundial de cereales. La próxima estimación se
informará el 5 de septiembre.

El índice de precios de cereales cayó 2.7% desde ju
nio debido a precios más bajos del trigo y el maíz, pero

aumentó 4.1% desde su nivel del año pasado. El índice
de precios del arroz marcó su quinto mes consecutivo
de estabilidad, expuso la agencia.

Derrama económica

Los que quieren llevar un poco de jiribilla son los de
Paracho, Michoacán, a través de la XLVI Feria Inter
nacional de la Guitarra, misma que busca impulsar y
difundir la riqueza artesanal, cultural y tradiciones de
dicho lugar.
Esperan tener una derrama económica mayor a 35

millones de pesos por la venta de artesanías, alimentos,
productos y servicios. El evento se llevará a cabo del 3 al
11 de agosto próximo y se desarrollarán actividades co
mo el Concurso Nacional de Constructores y Exposición
de Guitarras, entre otros.
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Afores, rentabilidad máxima
Los ingresos y las utilida

des de las afores regis
tran niveles máximos.

En los últimos siete años los

ingresos acumulados de las afo
res sumaron un total de 209,000
millones de pesos.

Sontos ingresos que registran
por el cobro de las comisiones
que cobran a tos trabajadores del
Sistema de Ahorro para el Retiro
(SAR), por administrar e invertir
sus ahorros

En el 2018 registraron un ni
vel récord de 32,000 millones de
pesos. Del 2012 al 2014, cada año
observaron ingresos anuales por
29,000 millones de pesos.

Del 2015 al 2017 sus ingresos
anuales fueron de 30,000 millo
nes de pesos. Los ingresos de las
afores se originan prácticamen
te en una sola fuente: las eleva

das comisiones que cobran a los
trabajadores.
GOLPE AL AHORRO

Las afores en México han re

gistrado a lo largo de su historia
de operación, utilidades netas
y operativas en constante ere 
cimiento, en detrimento de las
pensiones de tos ahorradores.

En el 2018, las utilidades ope
rativas de las afores ascendieron

a 18,300 millones de pesos, 57%
de sus ingresos por comisiones.

Y las utilidades netas fue

ron de 10,700 millones de pe
sos, 33% de sus ingresos por
comisiones.

El sistema de contribución

definida en México es el que
cuenta actualmente con el nivel
de comisiones más alto en fun

ción del indicador comisión por
administración como porcenta
je del saldo.

El órgano regulador de las
afores, la Comisión Nacional del
SAR (Consar), que preside Abra
hain Vela, realizó una radiografía
que deja al desnudo el lucrati 
vo y anticompetitivo negocio de
las afores. Concluye que además
de la ineñciencia de las afores,
su rentabilidad no es congruen
te con lo que se esperaría en una
industria competitiva.

Para el sistema en prome
dio las tasas de rendimientos so

bre capital y activos son de 177o
aproximadamente.

OLIGOPOLIO DE 10

Por sus características, el mer
cado mexicano difícilmente

puede considerarse competitivo.
El mercado cuenta con un nú

mero reducido de participantes
(10 empresas en total) y consi
derando el monto de tos recursos

administrados por el SAR: 3,600

millones de pesos, equivalentes a
15% del PIB y el número de cuen
tas administradas: casi 63 millo

nes de cuentas individuales, su
perfil no es pro competencia. De
ahí la intención de la autoridad

por procurar una disminución de
las comisiones que cobran las ad 
ministradoras de fondos para el
retiro (afores).

DISMINUIR

COMISIONES

Las afores en México —señala la

autoridad— sonunoligopolio sin
competencia, que obtiene ingre
sos y ganancias extraordinarias,
con elevados niveles de comisio

nes y sin realizar mayor esfuerzo.
Es por eso que la intención de

las autoridades financieras del

país es que las comisiones des
ciendan por lo menos a 0.70%
para el año 2024 para el prome 
dio simple de las comisiones del
sistema, respecto de su prome
dio actual de 0.98 por ciento.

La Junta de Gobierno de la

Consar en ningún momento
pretende regular de manera dis
crecional las comisiones que ge
nuinamente pueden cobrar las
administradoras. Actualmen

te, las comisiones que cobran
las afores en México son altas en

una comparación internacional.
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GANANCIAS SIN

ESFUERZO

Las afores, a diferencia de las
instituciones de depósito y otros
intermediarios financieros, ob
tienen sin ningún esfuerzo una
creciente captación cautiva pro
ducto de las contribuciones tri

partitas de tos trabajadores, tos
patrones y el gobierno federal.

Las afores obtienen sus in

gresos fundamentalmente de
las comisiones que cobran sobre
cada una de las cuentas indivi 
duales de tos ahorradores.

No obstante que ésta es bási
camente su única fuente de re 

cursos, sus rendimientos sobre
activos y sobre capital, así como
sus utilidades netas de operación
superan, por mucho, a tos ren
dimientos y utilidades de cual
quier otro intermediario finan
ciero del país. Los servicios que
las afores prestan a la sociedad
se caracterizan por economías
de escala significativa, es de
cir, ingresos a escala crecientes
y un costo marginal de adminis 
trar un mayor número de cuen
tas adicionales, que es práctica

mente nulo.

Por tanto, (de acuerdo con el
índice de Lerner), la industria de
las afores está muy concentrada
y es escasamente competitiva.

COMPETENCIA,
AUSENTE

A diferencia de otros mercados

oligopólicos, la competencia en 
tre las afores no ocurre necesa

riamente a través de mayores
rendimientos para tos trabaja
dores o a través de precios, es
decir, menores comisiones co
bradas sobre las cuentas indivi

duales de tos trabajadores.
La competencia ocurre prin

cipalmente a través del gasto co 
mercial, principalmente en pro
motores y la remuneración de
éstos está más vinculada a atraer
cuentas de las demás afores en

vez de buscar la permanencia
del trabajador a través de mejo 
res y mayores servicios de ase
soríay orientación al cliente;
en pocas palabras, no se obser
va una competencia a través de
menores comisiones.

El principal reto para cual 
quier regulador de una industria

altamente concentrada y tan sui
géneris como la de las afores es
evitar prácticas de colusión.

Por lo pronto, el proceso pa 
ra lograr la reducción de las co
misiones por parte de la Consar
está en curso y a pesar de la opo 
sición y críticas de la industria,
todo indica que no habrá mar
cha atrás. Veremos.

ATISBOS

SALUD.En el 2018, el sector
cervecero creció 9% respecto al
año anterior y México se consoli
dó como el principal exportador
de cerveza del mundo, con un
crecimiento de 19 por ciento. Con
esos datos llega la industria cer
vecera a este Día Internacional de

la Cerveza, que cada año se cele 
bra el primer viernes de agosto.

Gran parte de estos resulta
dos es producto del desempe
ño que ha tenido Grupo Modelo
que dirige Cassiano de Stefa

no , que en el segundo trimes
tre de este año reportó un creci
miento de dos dígitos, tanto en
ingresos como en volumen de
venta. Así que, ¡salud!
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Caja fuerte

luis miguel González

¿De verdad, México
es el segundo país más
feliz del mundo?

México tiene un puntaje de 40.7, debajo de Costa Rica.

México es el segundo país más
feliz del mundo, decía la no
ticia. La leí y revisé la fecha
de publicación. No era el
día de los Santos Inocentes

ni tampoco el April Fool's Day, que utilizan
nuestros vecinos del norte para enviar noti
cias de broma. Jueves 1 de agosto 5:00 de la
mañana hora de México.

El Happy Planet Index dice que México en
cuestiones de felicidad supera a todos los paí
ses del mundo, con excepción de Costa Rica.
Es el ranking'2019. ¿Será el factor AMLO?, es
tará pensando más de uno de ustedes. La res
puesta es: no. Porque en la lista correspon
diente al año 2016 también estábamos en el

segundo lugar. Entonces gobernaba Enrique
Peña Nieto o quizá Luis Videgaray.
¿Cómo se hace esta lista que nos tiene en

tan alta estima? La elabora cada tres años Ihe

New Economics Foundation, un think tank li
beral británico que promueve la creación de
un modelo diferente de creación de riqueza,
uno en el que se promueva la igualdad, la di
versidad y la estabilidad económica. El grupo
que lo produce aspira a crear un instrumen
to que sea más eficaz que el PIB o que el índi

ce de Desarrollo Humano para captar lo que
vale la pena. Una nueva economía requiere
nuevas formas de medirla, decían los autores
en la presentación del Happy Planet Index, en
el 2006. El Happy Planet Index pondera cua
tro factores: la expectativa de vida de los ha
bitantes de un país; qué tan satisfechos están
los residentes de un país con la vida; la huella
ecológica, y la equidad.

En el índice del Planeta Feliz, México ob
tiene un puntaje de 40.7, debajo del líder
mundial, Costa Rica, que tiene 44.7. El tercer
lugar es Colombia y ninguno de los países es 
candinavos aparece en el top 10. Esto es ra
ro, pero más aun el que Luxemburgo aparece
como el segundo país más infeliz del mundo,
rodeado de países africanos. Luxemburgo, en
el lugar 139 de 140. Me surge más de una pre 
guilla, pero me quedo con esta: ¿Se deprimi
rán más los luxemburgueses al saber su lugar
en el mundo feliz?

Volvamos a México. Ganamos el segun
do lugar con una expectativa de vida de 76.4
años; una huella ecológica de 2.9 que es un
tercio que la de Estados Unidos o casi la mi
tad de Gran Bretaña y con una ponderación

de 19 sobre 100 en equidad. En grado de sa
tisfacción con la vida sacamos 7.3. Se mide

a través de una encuesta hecha por Gallup a
1,000 mexicanos, como parte de una inves
tigación mundial.
¿No les parece sospechoso el índice? Mé

xico alcanza el segundo lugar, a pesar de ser
el lugar 39 de 140 en expectativa de vida; el
número 11 en satisfacción de la vida; el 77 en
huella ecológica y el número 60 de 140 en
equidad. Con una simple operación aritmé
tica, estos números dan para situarnos en el
número 46. No sé cómo llegamos a la meda
lla de plata, si no estamos en el top 3 en nin
guna de las categorías evaluadas. Si les parece
que es un poco rudo el querer desacreditar un
rcinking en el que México tiene una posición
tan elevada, quizá tienen razón. Me preocu
pa el autoengañarnos, porque tenemos mu
cho trabajo por hacer. ¿Puede ser feliz un país
con tanta violencia? ¿Podemos sentirnos sa
tisfechos viviendo en una sociedad donde
12% de las viviendas carece de servicios bá

sicos... en un país donde 28% de las personas
trabaja más de 48 horas semanales y además
emplea más de 16 horas semanales en despla
zarse del hogar al trabajo, iday vuelta?
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GLOBALI... ¿QUE?

La Barcelona de Jorge
Herralde y su plaga

amarilla
Fausto Pretelin Muñoz de Cote •

Frente a la fatiga de lo cotidiano y la
omnipresencia del algoritmo, el con
sumo estético de las librerías regene

ra el ánimo.

También producen el mismo efecto sus
mimesis, las bibliotecas.

En París, los sueños tienen olor a libros.
En el prodigioso barrio Le Marais se en
cuentra La librairie, un pequeño hotel cuyo
ornamento esteticista rompe con el shock
del presente; con lo que Marta Peirano de
nomina el reality show infinito, maquina
do por los algoritmos de YouTube, Twitter y
Facebook.

Impensable Victor Hugo sin Le Marais,
y mucho menos su place Des Vosges; la li
brairie se encuentra en rae Caffarelli, epi
centro del Marché des Enfants Rouges, el
café Charlot y una galería del cómic llama
da Glénat.

El ruido que produce los pies al "romper"
la madera de la librería La Central de la ca

lle Mallorca de Barcelona, representa uno de
los viajes estéticos hacia la ficción de la re
lajación más fantásticos que he experimen
tado. Pero si se trata de mimetizarse por el
entorno, no es difícil elegir a La Central del
Raval, en la calle Elisabets. Muy cerca del
Museo de Arte Contemporáneo de Barce
lona (MACBA) y del Centre for Internatio
nal Affairs (Cidob), que hasta no hace mu
cho tiempo fue dirigido por mi amigo Jordi
Bacaria.

Antonio Ramírez, colombiano y cafen
dador de La Central, revela que a sus clientes
más exigentes los "estudiamos hasta el últi
mo gesto sin cruzar palabra, aprendemos de
ellos. Alo sumo hablas con alguno de ellos
de política sólo para ver qué títulos lleva ba
jo el brazo, quizá son cada vez menos" (El
País, 7 de marzo del 2016). Estudiay apren
de, genial.

Una segunda comunidad en La Cen
tral la conforman "los desencantados de las

universidades, gente a la que la institución,
culturalmente, les ha dado la espalda", que
oscila "entre los 30 y 40 años" y que es pa
reja al "público productor" del sector: son
traductores, editores, escritores o perio
distas", que "hasta nos utilizan para dejar
se recados entre ellos" y que en los últimos
años "compran menos por la crisis". Com
pleta el cuadro "gente de fuera de Barcelona
o de España incluso, que no encuentra todo
esto en su lugar de origen".

En la colonia Hipódromo Condesa de
Ciudad de México, hace 15 años corrió la le
yenda de que la librería Conejo Blanco de la
calle Amsterdam se convertiría en La Cen
tral. Lamentablemente no fue así. Un es

pantoso bar blanqueador de dinero ocupó
su lugar durante varios años.

Fue en ese espacio donde me percaté de
una plaga amarilla que, al parecer, "infec
taba" a los inquilinos que habitaban en los
libreros: Anagrama, la editorial de Joige
Herralde.
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Durante una larga estancia en Barcelo 
na hacia finales del siglo pasado, observa
ba con frecuencia a Herralde caminar so

bre Vía Augusta y la Bonanova con una bolsa
de plástico repleta de periódicos. En el co
medor de la Universidad IQS, charlaba con
Eduard Punset sobre algunas novelas de
Anagrama. Cinco años después, mi amiga
Laura Tremosa me presentó a Herralde.

En julio o agosto de 2006 lo entrevis
té para La Revista, un semanario del dia 
rio El Universal. Herralde me contó la his 

toria de Anagrama, de la venta que hizo de
una planta industrial que le heredó su padre
al premio Pulitzer de John Kennedy Too
le (La conjura de los necios) que le salvó de la
quiebra.
Anagrama ha sorteado la recomposición

del mercado del libro español. Del furioso
oligopolio encabezado por Planeta, Herral
de la ha vinculado con la italiana Feltrinelli.

Es evidente que el objetivo de la decisión es
mantener el perfil de su catálogo, eje trans
versal en la calidad de los títulos.

Las noticias falsas, hechas
para indignar
Las librería s no han perdido la batalla contra
el Kindle de Amazon o Google. Es la estética
y no el precio su flotador. El gobierno de los
reality maquinado por los algoritmos ha con

vertido el engcigment en una droga dura para
los medios de comunicación, donde las/ake
news son diseñadas para indignar; lo mismo
sucede en las redes sociales, las "nuevas te
lenovelas". Lo escribe Peirano en su libro El

enemigo conoce el sistema (Debate, 2019).
Al paso de los años las librerías se han

convertido en un fenómeno. De la venta, al
placer; de un solo significado a la polisemia,
un refugio apocalíptico. Un paseo por algu
na librería puede resultar un perfecto susti 
tuto de una charla con un psicoanalista. La
racionalidad enciclopédica como línea de
salvación.

Las zonas urbanas se han convertido en

laberintos del miedo. No hay salida. En Ciu
dad de México, por la inseguridad. En Bar
celona y en París, por el turismo.

En La Central conocí las Úl timas tardes
con Teresa (Juan Marsé) y La ciudad de los
prodigios (EduardoMendoza). Es decir, en
La Central conocí Barcelona.

La próxima ocasión que platique con Jor
ge Herralde le tendré que "reclamar" mis
acciones de Anagrama. He transferido una
cantidad importante de dinero a cambio de
sus libros.

Gracias, Jorge.

En París los
sueños huelen a

libros".

Panorámica de la ciudad de Barcelona, foto: shutters
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Una buena razón

para empezar
a invertir
Para hacerlo es importante buscar
un vehículo que genere una buena
tasa de retorno
A partir de la nueva legislación, cada persona deci

dirá el monto de dinero con el que se va a retirar.
De acuerdo con el cálculo publicado en la Comi

sión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, de un
ejercicio tomado de las aportaciones mínimas a la afo
re, el monto promedio máximo obtenido en este cálculo
hacia el momento del retiro será apenas 30% del salario
base actual. Es decir, si una persona cotiza de acuerdo
con la ley del 1997, su afore no va a ser suficiente; es im
portante pensar en ello lo antes posible, ahorrar mien
tras se está trabajando y poner este dinero a generar al
gún interés.
Para hacerlo es importante buscar un vehículo que

permita generar una buena tasa de retorno, ya que aho
rrar en una cuenta corriente no es una buena opción.
Los fondos de inversión son una manera de invertir pa
ra lograr objetivos, pues son administrados profesional
mente y ofrecen diversificación.
Pero, ¿qué tan importante es la gestión profesio

nal de inversiones? Cuando se compra un fondo, és
te toma el dinero y lo agrupa con el de otras personas
en una gran pila. El trabajo del gestor de fondos con
siste en decidir qué acciones comprar, vender y con
servar. Para tomar estas decisiones utilizan metodo

logías, disciplinas y procesos que les permiten realizar
una selección de acciones o bonos, y todos los días los
gestores y sus equipos de analistas examinan las com
pañías o activos financieros que posee el fondo para
revisar si aún cumplen con sus criterios sobre la selec

ción de valores.

La mayoría de los inversionistas aficionados no tie
ne las habilidades y el tiempo para monitorear y exami
nar cada posición todos los días como lo hace un ges
tor profesional. Dicho esto, el camino para convertirse
en inversionista no es cursar una maestría en finanzas,
es tener claridad en los objetivos, planes de inversión y
prepararse para una estrategia a largo plazo.

Si se es principiante en el tema, lo mejor es mante
ner una selección simple, lo recomendable es comenzar
a invertir en fondos de deuda de corto plazo, de ser po
sible acercarse a un asesor de inversiones y no analizar
demasiado los fondos. Hay que recordar que a veces co
menzar es mejor, ya que esperar demasiado tiempo para
invertir puede socavar los objetivos de la inversión.
Para un inversionista experimentado, invertir en fon

dos de inversión no ofrece el mismo el dinamismo que
operar acciones en directo; en este caso, si lo que se
quiere es entretenimiento, es mejor hacer un viaje a Las
Vegas. Si la finalidad es acumular dinero para la jubila
ción, los fondos de inversión serán la apuesta más segura
para aprovechar los conocimientos como inversionista
experimentado y realizar una selección diversificada que
vaya de acuerdo con la tolerancia al riesgo.

Mientras se planee con suficiente tiempo y se tenga
una idea de cuánto serán los gastos en el futuro, invir
tiendo parte del salario que hoy se tiene se llegará mejor
preparado a la etapa del retiro.
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Santaella, presidente del Inegi, repite
sus hazañas mapacheras//¿Cómo
medirá la pobreza 2013 el Coneval?
JUUO BOLTVINIK

EN 2017, SANTAELLA (presidente
del Inegi) infló (aumentó artificial
mente) los ingresos de los hogares
(sobre todo los de los más pobres)
en 2016, para escribir la historia ro

sa del fin de sexenio de Peña Nieto (para crear
una situación en la cual el Coneval dijera que
entre 2012 y 2016 su gobierno bajó la pobreza)
y ayudar así a la permanencia del PRI en la Pre
sidencia. Ahora, al conocerse los resultados de
la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares (ENIGH) 2018, se ve que ha vuelto
a las andadas; al parecer sigue siendo fiel a
Meade y a EPN y busca prolongar la historia
rosa del sexenio de EPN hasta el final. Meade
y Santaella fueron, y quizás sigan siendo, alia
dos. Es muy probable que Santaella la deba a
Meade su llegada al Inegi. Meade quería ser
presidente en 2018 y para ello necesitaba que
hubiera menos pobreza medida. Desde que fue
secretario de Desarrollo Social, Meade ya traía
esa agenda: repartió varios millones de carti
llas sociales y "capacitó" a grupos de pobres
para que contestaran "bien" las preguntas de
ingresos de las ENIGH. Pero, como les pasa a
todos los mentirosos, sus mentiras son incon
sistentes. Como escribió Araceli Damián en el
portal de Carmen Aristegui en 2017:
LA ENIGH "NUEVA serie" tiene serias incon
sistencias. Variables que debieron modificarse
en proporciones similares al ingreso no lo
hicieron así... Entre 2014 y 2016... mientras el
ingreso trimestral promedio aumenta 11 por
ciento, el gasto promedio trimestral se reduce
levemente (0.6). La pregunta que cabe es ¿si en
verdad los hogares tienen más ingresos, por qué
sus gastos no aumentan? Como consecuencia de
tal inconsistencia, ahora parece que los hogares
en México "ahorran", en promedio, mucho más

que antes: la diferencia entre ingresos y gastos
(ahorro) casi se duplica en 2016 con respecto a
2014, al pasar de 5 mil 417 pesos trimestrales
por hogar a 10 mil 245, un aumento de 89 por
ciento", http://aristeguinoticias.com/1109/
mexico/silosingresosdeloshogaresaumen
tanporquenosusgastosaracelidamian/

ES DECIR, A Santaella se le olvidó inflar
también los datos de gasto de los hogares. John
Maynard Keynes, el "salvador del capitalismo",
consideró que el consumo es una función del in
greso de los hogares. Le llamó función consumo
a la asociación entre consumo e ingreso a nivel
social agregado. Sostuvo que la ley psicológica
fundamental es que "los individuos estarán dis
puestos a aumentar su consumo cuando aumen
ta su ingreso, pero no en la misma proporción. Y
ello es así por características de la naturaleza
humana. Keynes concluyó que, a corto plazo,
los cambios en los ingresos serán los que ex
pliquen el monto de consumo. Los datos de
las ENIGH manipuladas por Santaella (ver
cuadro) contradicen no sólo a Keynes, sino a la
evidencia empírica mundial y a muchos otros
planteamientos teóricos. Todos ellos prevén
un crecimiento absoluto en el consumo a me
dida que el ingreso crece y que la propensión
marginal a consumir (qué tanto del ingreso
adicional se consume) será positiva y cercana
a la propensión media. Las polémicas giraron
en torno a si la propensión media a consumir
se mantendría constante, disminuiría o aumen
taría. Entre los economistas hubo una intensa
controversia que duró desde 1949 hasta apro
ximadamente 1975. Con los datos del cuadro
podemos calcular, con sentido, la propensión
marginal a consumir entre 2012 y 2014 y entre
2014 y 2016. Pero entre 2016 y 2018 (en que
disminuye el ingreso, pero aumenta mucho el

gasto, el cálculo carece de sentido intuitivo cla
ro). Entre 2014 y 2016 la propensión marginal
a consumir, de sólo el 25.2 por ciento, demos
tró la falsedad total de las cifras de la ENIGH
2016: sólo una cuarta parte del crecimiento se
destina al consumo, por lo cual 75 por ciento
de los ingresos adicionales se ahorran. Esto,
como lo señaló Araceli Damián, es absurdo y
delata la falsificación de los datos. También lo
hace la drástica caída de la propensión media
a consumir entre 2014 y 2016 (del 87.1 al 77.9
por ciento, casi 10 puntos porcentuales). No
asistimos, entonces, al inicio de una nueva serie
de ENIGH, como afirmó entonces el Inegi, sino
a la bancarrota de las mismas. La inconsistente
ENIGH 2016 no puede ser el inicio de una nue
va serie. Tiene que tirarse a la basura como se
hizo con la ENIGH 2015.

AHORA, EN CAMBIO, Santaella, ya adver
tido, no olvidó inflar los datos de gastos de con
sumo de los hogares. Pero lo hizo en el periodo
20162018, año en el cual el ingreso total de los
hogares cayó, lo que hizo rebotar la propensión
media a consumir de 77.9 por ciento en 2016 a
92.7 por ciento en 2018, casi 15 puntos de au
mento. Insólito comportamiento de los hogares
que, ante la baja en sus ingresos aumentan es
pectacularmente su gasto. La mentira de 2017
no se elimina con la mentira del 2019. Más
bien, la mentira de 2019 implica confesar la
mentira de 2017. Santaella debe renunciar. Na
da de lo que produzca el Inegi tendrá credibili
dad mientras él siga ahí. El flamante secretario
ejecutivo del Coneval está metido en un gran lío
para medir la pobreza. El lunes sabremos más.
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Ingresos y gastos trimestrales del. total de hogares
(billones de pesos de junio de 2014) y propensiones a consumir,

ENIGH 2012, 2014, 2016 y 2018

Fuente: Tomado, para los años 2012,2014 y 2016, de Julio Boltvinik, "Pobreza y desigualdad crecientes bajo el neoliberalis
mo: de MMH a Peña Nieto", en José Luis Calva (Coord.), México 20182024. Nueva Estrategia de Desarrollo. 20 volúmenes,
Vol.ll: Políticas de empleo digno y superación de la pobreza, Consejo Nacional de UniversitariosJuan Pablos Editor, 2019,
pp. 241264. Datos para 2018, elaboración propia con base en los tabulados de Las ENIGH 2018.
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DINERO
ENRIQUE 6ALVÁN OCHOA

No fallan los paisanos: envían dólares como
nunca // Fox es el ex presidente que debe
impuestos //Los mexicanos son felices
LOS DOLARES QUE envían a sus

familias nuestros paisanos que tra
bajan en Estados Unidos marcaron
un récord el primer semestre del
año: alcanzaron la cifra de 16 mil

882 millones de dólares. Es superior a los 16
mil 244 millones de dólares reportados en el
primer semestre del año pasado por el banco
central. Esa es la buena noticia. Sin embargo,
la chayocracia le prestó más atención a otro
dato: en el análisis mensual, durante junio
fueron recibidos 3 mil 118 millones de dólares,
lo que representó una disminución de 0.7 por
ciento en su comparativo anual, ya que en ju
nio de 2018 se registró la entrada de 3 mil 140
millones de dólares. La disminución no llegó
siquiera a uno por ciento, pero fue presentada
como una señal casi catastrófica.

Tramposo

EL EX PRESIDENTE que debe impuestos es
Vicente Fox. Recientemente López Obrador re
veló en la mañanera que uno de sus antecesores
no cumplía con sus obligaciones fiscales, pero
no reveló su identidad. La revista Contralínea
dio a conocer una lista del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT) con 300 contribu
yentes que omitieron el pago de impuestos por
honorarios asimilados a salarios, por un monto
total de 7 mil 44 millones de pesos. La lista
confirma que Fox es uno de los presuntos evaso
res, con un adeudo de 15 millones de pesos. De
acuerdo con el Presidente, los gobiernos pripá
nicos facilitaron que los grandes contribuyen
tes dejaran de pagar alrededor de 400 mil millo
nes de pesos. Enviará al Congreso una iniciativa
prohibiendo la cancelación de gravámenes.

Los problemas de Intcrjel
INTERJET SUMÓ EL miércoles su tercer día
de cancelación de vuelos que de manera acu
mulada ha provocado contratiempos a 9 mil
486 pasajeros, de acuerdo con la Procuraduría
General del Consumidor (Profeco). "Toda vez
que las cancelaciones y demoras son impu
tables a la aerolínea, los afectados deben ser
compensados conforme a la Ley de Aviación

Civil y la Ley Federal de Protección al Consu
midor", recordó Profeco. La compañía aérea
de la familia Alemán atribuye los problemas a
una restructura operacional. De acuerdo con
un informe que publicó en redes sociales, los
vuelos se normalizarían a partir de ayer.

Felices, a pesar de los analistas
DE ACUERDO CON el resultado de la encues
ta que realiza el Banco de México, los expertos
disminuyeron sus expectativas de crecimiento
en la economía para 2019 de 1.13% a 0.79%, y
para el próximo año de 1.66% a 1.47%. Aunque
se equivocan con frecuencia, no son buenas
noticias. Sin embargo, México ocupa el segun
do lugar a nivel mundial como el país más feliz
del mundo, según el índice de Felicidad del
Planeta (Happy PlanetIndex). La puntuación
de México (40.7) sólo está por debajo de Costa
Rica, el más feliz del mundo con un 44.7. "El
bienestar en México es más alto que en Esta
dos Unidos, a pesar de que la economía de Mé
xico es casi cinco veces más pequeña y su hue
lla ecológica casi un tercio del tamaño", dice el
estudio. El índice multiplica el bienestar con la
expectativa de vida y a su vez este resultado es
multiplicado por las desigualdades y dividido
entre la huella ecológica. ¿Serán felices los
mexicanos porque la mayoría no lee los análisis
de los sesudos expertos?

Ombudsman social

Asunto: apoyo de la Guardia Nacional

DE UN TIEMPO a la fecha se ha desatado una
ola de robos, asaltos, secuestros y asesinatos
en esta comarca que en otra época fue pacífica.
Hay una banda de malhechores que opera en
San Miguel Regla y sus alrededores. El pre
sidente municipal de Huasca, Marcelo Soto
Fernández, del PRD, simplemente se ha hecho
a un lado. Se sospecha que no es ajeno a lo que
está sucediendo. Queremos pedir la interven
ción de la Guardia Nacional urgentemente.
Merecemos vivir en paz.

Vecinos de Huasca de Ocampo, Hidalgo
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Twiteratti

Oposición, ¿y la recesión?
Calificadoras, ¿y la recesión?
FMI, ¿y la recesión?
Neoliberales, ¿y la recesión?
PrianPRDMC, ¿y la recesión?
Claudio X. González, ¿y la recesión?

Gustavo de Hoyos, ¿y la recesión?
Itamitas, ¿y la recesión?
Ex presidentes, ¿y la recesión?
Comentócratas, ¿y la recesión?

RANFERI DE LA PAZ@RanferiDe

Facebooky Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Fecha: 02/08/2019

Página: 6

Area cm2: 281

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 24,570



Cuba: contra viento y marea
// Economía y efecto Trump
CARLOS FERNANDEZVEGA

EN DICIEMBRE DE 2014 el en
tonces presidente estadunidense
Barack Obama intentó descongelar
las relaciones diplomáticas con
Cuba y anunció que "pondremos fin

a un enfoque caduco que, durante décadas, ha
fracasado en hacer avanzar nuestros intereses;
son los cambios más significativos en nuestra
política en más de 50 años". Sin embargo, dejó
a un lado lo fundamental: el fin del ilegal cuan
brutal bloqueo a la isla que se ha prolongado
por más de medio siglo.

PERO MÁS TARDÓ Obama en intentar po
ner en práctica su plan que Donald Trump en
echarlo abajo y retornar a las prácticas más
oscuras. De hecho, el salvaje de la Casa Blanca
pisó el acelerador a fondo en contra de la ma
yor de las Antillas y complicó, aún más, la de
por sí endeble relación bilateral.

COMO SUCEDE DESDE el triunfo revolu
cionario de 1959, Cuba no se deja intimidar y,
contra viento y marea, sigue adelante. ¿Cómo
va la economía isleña? La Comisión Económica
para América Latina y el Caribe ofrece un pa
seo temático. Va, pues.

EN EL MARCO del nuevo giro de su política
hacia Cuba puesto en marcha desde finales de
2017, el gobierno de Trump ha endurecido las
condiciones del bloqueo económico y comer
cial que mantiene desde 1962. A lo largo de
2018 amplió el número de entidades dentro de
la lista restringida con las cuales las personas y
empresas sujetas a jurisdicción estadunidense
no pueden realizar negocios ni transacciones
financieras.

EN ABRIL DE 2019 Trump anunció que por
primera vez desde su promulgación en 1996 se
aplicaría el título III de la Ley HelmsBurton, lo
que dificulta significativamente las perspecti
vas de atraer inversión extranjera directa hacia
la isla. Además, drásticas restricciones tanto a
las oportunidades de viaje de estadunidenses a
Cuba como a los montos que se pueden enviar
por concepto de remesas, que no han de exce
der mil dólares trimestrales. Los principales
inversionistas extranjeros en Cuba, entre los
que destacan el Canadá y la Unión Europea,
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rechazaron enérgicamente la disposición y
anunciaron que utilizarían todas las medidas a
su alcance para evitar su aplicación.

EN ABRIL DE 2019 culminó el proceso de
reforma constitucional iniciado en 2018. En
lo político, las modificaciones separan las
funciones de la jefatura de Estado, que serán
responsabilidad del Presidente, y de la jefatura
de Gobierno, que recaerán en el Primer Minis
tro. En lo económico, la reforma constitucional
codifica el reconocimiento de la propiedad
privada, así como de las formas de gestión no
estatales. Además, la centralidad de la inver
sión extranjera directa en el desarrollo de la
economía.

ANTE EL COMPLEJO escenario del sector
externo, la Cepal estima que en 2019 la activi
dad económica cubana se mantendrá en un ni
vel similar al de 2018 en términos reales. Pese a
las mejores perspectivas para las exportaciones
de bienes, los retos enfrentados por las exporta
ciones de servicios permiten suponer que 2019
cerrará con un deterioro en el saldo del sector
externo. El presupuesto para 2019 proyecta un

déficit cercano a 6 por ciento del PIB.

EN EL MARCO del plan económico para
2019, las autoridades cubanas proyectaron un
crecimiento cercano a uno por ciento sobre
la base del aumento en las manufacturas, así
como los sectores vinculados al turismo. Sin
embargo, ante los efectos del recrudecimiento
del bloqueo impuesto por Estados Unidos so
bre los flujos de turismo, la materialización de
proyectos financiados por inversión extranjera
directa, la formación de capital de los sectores
no estatales de la economía y la disponibilidad
de insumos para el proceso productivo, la
Cepal proyecta una tasa de crecimiento entor
no a 0.5 por ciento. En el último cuatrienio la
tasa anual promedio de crecimiento económi
co de la isla ha sido cercana a 2 por ciento.
Las rebanadas del pastel
LA INDUSTRIA DE las tijeras está feliz,
porque, un día sí y el siguiente también, los
videntes financieros recortan el crecimiento
económico. Y a eso se han dedicado los últimos
36 años.
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CUBA ESTIMA CRECIMIENTO DE 1% PARA ESTE ANO
A El turismo es una de las industrias clave de
Cuba y ha resentido el viraje en la política
exterior de Estados Unidos hacia la isla

desde La llegada a la presidencia de Donald
Trump, quien decidió aplicar el título III de la
Ley HelmsBurton. Foto Xinhua
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Después de once años de no ba
jar la tasa de interés, desde la
crisis inmobiliaria de 2008, la

Reserva Federal de los Estados Unidos,
comandada por Jerome Powell, deci
dió recortarla en un cuarto de punto;
para dejar la tasa de referencia entre 2
y 2.25 por ciento.

Si tomamos en consideración

que la tasa de referencia en México
es de 8.25 por ciento, esto significa
que hay un diferencial de al menos
6 puntos porcentuales con respecto
a nuestro vecino del norte.

Este diferencial en la tasa expli
ca que el tipo de cambio peso/dólar
se mantenga estable y que nuestra
moneda no refleje un deterioro res
pecto al dólar. Esto se debe princi
palmente a la fuerte entrada de ca
pitales especulativos a nuestro país,
que buscan rendimientos de muy
corto plazo.

Literalmente los fondos de in
versión en México reciben todos
los lunes inmensas cantidades de

dólares, que se quedan expectantes
hasta el viernes que se van de regre
so a EU; para luego repetir el ciclo la
semana siguiente. El capital especu
lativo está haciendo fortunas con la

altísima tasa de interés que encuen
tran en México.

Tiene su lado bueno, porque
como ya lo mencioné, el tipo de
cambio ha permanecido estable.
Sin embargo, el dinero que se in
yecta a la economía en este ámbito
es de entrada por salida; es lo que
se conoce como "capital golondri
no", que vuela de un día a otro. No
es capital de inversión que se quede
y se comprometa con el país en el
largo plazo.
Por otro lado, tenemos que la

economía mexicana creció apenas
0.1 por ciento en el segundo tri
mestre de este 2019. Un resultado
mediocre, por decir lo menos. No
entramos en recesión, pero estamos
al borde.

Si el Banco de México decide

bajar la tasa de referencia, se le daría
un impulso a la inversión y por tanto
al crecimiento. Se abarataría el costo

del dinero y los inversionistas se
rían más proclives a avanzar en sus
proyectos de negocio, con la conse
cuente creación de empleos. Ade
más, por el momento no hay preo
cupaciones de tipo inflacionario.

El secretario de Hacienda, Arti
ro Herrera, anunció esta semana un
gasto público por 485 mil millones
de pesos en proyectos de inversión,
principalmente a través de la banca
de desarrollo. Éste es otro factor que
va a ayudar a que la economía no
permanezca estancada.

Parecería un buen momento para
que la junta de gobierno del Banco
de México decida por recortar la tasa
de interés. Hay confianza plena para
que resuelva lo que más le convenga
al país y su economía, que en este
momento no está pasando por un
buen momento. Estaremos muy
pendientes de la política monetaria
que se avecina.
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arturodamm@prodigy.net.mx

Leemos, publicado por el INEGI,
lo siguiente: "El INEGI presenta
los resultados de la Estimación

Oportuna del Producto Interno Bruto
(PIB) Trimestral, los cuales señalan
que éste aumentó 0.1% en términos
reales, en el trimestre abril  junio de
este año frente el trimestre previo
con cifras ajustadas por estacionali
dad", con el siguiente pie de página:
La gran mayoría de las series econó
micas se ven afectadas por factores
estacionales y de calendario.

El ajuste de las cifras por dichos factores per
mite obtener las cifras desestacionalizadas, cuyo
análisis ayuda a realizar un mejor diagnóstico de
la evolución de las variables". Pongo un ejemplo.

En 2018 Semana Santa tuvo lugar del 25 al 31 de
marzo, por lo que cayó dentro del primer trimestre
del año. En 2019 cayó del 14 al 20 de abril por lo
que tuvo lugar dentro del segundo trimestre. Lo
anterior quiere decir que, por un efecto calenda
rio, y dado que durante la Semana Santa se trabaja
menos, por lo que se produce menos, por lo que
el PIB crece menos, durante el primer trimestre
de 2019 se trabajó más que durante el primer tri

mestre de 2018, por lo que los períodos no son, es
trictamente hablando, comparables. Para hacerlos
comparables se ajustan las cifras, en este caso por
el efecto calendario, y el resultado es el que todo
mundo ha comentado: la variación del PIB duran

te el segundo trimestre, respecto al primero, fue
0.1 por ciento, siendo esta la cifra que primero
destaca el INEGI.

En términos desestacionalizados, y comparan
do el segundo trimestre de 2019 con el mismo pe
ríodo de 2018, el PIB creció 0.4 por ciento. ¿Cuál es
la cifra original, sin desestacionalizar? Menos 0.7
por ciento: 1.4 actividades primarias (agricultu
ra, ganadería pesca, silvicultura, etc.); menos 2.8
actividades secundarias (industria manufacture
ra); 0.1 actividades terciaras (servicios), con la si
guiente evolución en los últimos cinco trimestres:
11/2018, 2.6 por ciento; III/2018, 2.5; IV/2018,1.7;
I/2019,1.2; II/2019, menos 0.7 por ciento.

Con cifras originales, que al final de cuentas
muestran lo que realmente pasó, en un año, del
segundo trimestre de 2018 al segundo trimestre de
2019, la tasa de crecimiento del PIB pasó de 2.6 a
menos 0.7 por ciento, lo cual, por todo lo que di
recta (la producción de bienes y servicios con los
que satisfacemos nuestras necesidades) e indirec
tamente (la creación de empleos y la generación
de ingresos, condiciones necesarias para poder
acceder a los bienes y servicios con los que satis
facemos nuestras necesidades) depende del com
portamiento del PIB, resulta preocupante.

Sí, la cifra desestacionaíizada permite com
parar mejor. Pero la cifra original muestra lo que
realmente pasó.
Al final de cuentas, desestacionaíizada u origi

nal, cualquiera de las dos cifras es una vergüenza.
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Uno de los datos menos conocidos,

pero más relevantes encontra
dos por la Academia Mexicana de

Impacto Ambiental, que encabeza Daniel
Basurto, en la Manifestación de Impacto
Ambiental que Sedeña envió ala Semarnat
para el Aeropuerto de Santa Lucía es que
la obra y su impacto urbano consumirán 6
millones de litros diarios cuando esté fun

cionando sobre una cuenca (CuautitlánPa
chuca) que padece un déficit estimado de
1.3 millones de litros diarios por Conagua.
En la muy rápida y expedita Resolución al Manifiesto

de Impacto Ambiental, hecha por la Semarnat de Víctor
Manuel Toledo en un tiempo récord de 2 meses, esa de
ficiencia hídrica se propone resolver mediante un acue
ducto que extraiga agua de los yacimientos del Valle del
Mezquital. Claro, no se precisa cuanto costará la obra de
abastecimiento y mucho menos cual será la compensa
ción que se le hará a los habitantes y agricultores de una
región que son conocidos por rudos y aguerridos, pero así
se batearon objeciones en materia de suministro de aguas
presentados en la consulta pública vía electrónica y en
una única asamblea informativa.
Y así el bateo con todas las demás objeciones. Por

ejemplo, en el resolutivo ambiental entregado al respon
sable del proyecto de Santa Lucía, general Gustavo Vallejo,
también se da por bueno la muy somera revisión sobre la
fauna en la lago de Zumpango en donde las 160 especies
fueron observadas durante dos días (como en un día de

campo) para luego proponer que se estudien durante el
proceso constructivo, lo cual dejará muy poco margen a
las evaluaciones de riesgo aviar que requieren las aerolí
neas. Así, en general, las remediaciones planteadas por la
autoridad ambiental en 274 páginas se plantean de mane
ra muy somera... y eso que ya el proyecto tan sólo en obra
civil ya se encareció por segunda ocasión al sumar ya casi
92 mil millones de pesos.

ICA se tira por AICM. Hoy es el fallo (se pospuso unos
días) para la rehabilitación de una de las calles de roda
je (Delta entre cabecera 23L y A5) del saturadísimo AICM
que dirige Miguel Peláez, y entre los competidores hay
preocupación por la presión que existe desde los altos
mandos de la SCT, encomendada a Javier Jiménez Espriú,
para que la oferta ganadora de ICA sea la ganadora. Cierta
mente la empresa, a cargo de Guadalupe Phillips, ofreció
la propuesta más económica por 94.1 millones de pesos,
aunque la insuficiencia en la propuesta técnica hacen
temer que se haga realidad el refrán de "lo barato sale
caro", además de que el precio podría resultar insuficien
te para concluir el contrato. Veremos.

Las decisiones de León, El gobernador de Banxico, Ale
jandro Díaz de León, tiene ante si decisiones severas que
determinarán no sólo su futuro profesional si no tam
bién su prestigio actual: ante la reducción de las tasas
primarias en EU, su logro de contener la contención de
las presiones inflacionarias domésticas y conjugarla con
la disciplina fiscal de la SHCP, a cargo de Arturo Herrera,
lo deseable sería la reducción de las tasas primarias para
abaratar el costo del dinero y alentar la alicaída actividad
productiva. No reducirlas es mantener un elevado premio
a los intermediarios financieros; pero sí opta por reducir
en extremo las tasas primarias podría desequilibrar la re
lación tasas/riesgo país y afectar los flujos de dólares que
mantiene fuerte al peso ante el dólar.
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En picada.., Ayer el Banco de Mé
xico de Alejandro Díaz de León
dio a conocer su encuesta de ex

pectativas del sector privado, en donde
se retrata el sentir de los principales eco
nomistas del país.

Como era de esperar, los pronósticos de
crecimiento se ajustaron a la baja, desde el
1.1% al 0.7% para este año y del 1.6% al 1.4%
para 2020.

Como quiera, pese al freno en el dina
mismo, el costo de la vida no da marcha
atrás, las proyecciones de inflación se man
tuvieron paralizadas en un nivel del 3.6%,
tanto para este año como para el que sigue...

Qué cara está la vida... La realidad es que
a pesar de que la inflación general retroce
dió en junio hacia 3.9%, con lo que ya se
ubica dentro del rango meta del Banco de
México del 3% (+/1), existen presiones re
levantes en la estructura de precios.

Gabriela Siller, economista en jefe de
Banco Base, apunta que en sentido inverso
la inflación subyacente, que es aquella que
revela la tendencia a largo plazo al centrar
se en los productos de menor volatilidad,
se mantiene al alza.

Dicho indicador pasó del 3.6% en los
primeros tres meses, hacia 3.8% en el se
gundo trimestre.

Cabe señalar que los componentes que
incidieron con el alza de precios fueron en
su mayoría bienes alimenticios. Ups...

No comas ansias. Bajo ese contexto es
claro que no existen las condiciones para
que Banxico recorte las tasas en la próxima
reunión del 15 de agosto.

Lo anterior implicaría una separación
respecto al comportamiento de la Reserva
Federal en EU al mando de Jerome Powell,
la cual esta semana redujo sus tasas por
primera vez desde 2008, para ubicarlas
entre 2% y 2.25 por ciento.

La realidad es que en México hace falta
mayor visibilidad sobre el comportamien
to de los precios, por lo que se proyecta
que no será sino hasta septiembre, cuando
quizás podría darse un ajuste de 25 puntos
base, para llevar la tasa de referencia hacia
el 8 por ciento.
Aunque persisten riesgos, pues hacia

finales del año una potencial baja de ca
lificación por parte de S&P de María Con
suelo Pérez Cavallazzi, y más adelante de
Moody's de Alberto Jones Tamayo, podría
de golpe llevar al tipo de cambio a un nivel
cercano a los 21 pesos por dólar y de nueva
cuenta atizar el fuego inflacionario.

Así que nada escrito sobre piedra...

THE NEXT STEP EN MÉXICO
Y POR 100 EMPRESAS

El aprendizaje te seguirá a cualquier
lugar.. Hace unas semanas llegó a
México la empresa especializada en
programas de capacitación para la alta
dirección The Next Step Management a
cargo de Laura Maldonado.

Dicha firma forma parte de Semina
rium Internacional, con más de 35 años
de experiencia en AL.

Para abrir boca, el próximo 19 de
agosto llevará a cabo su primer con
greso en el país de la mano de la Uni
versidad de Wharton, sobre amenazas
disruptivas.
De igual forma, en octubre y no

viembre se impartirán seminarios eje
cutivos con la Escuela de Derecho de

Harvard, y uno más sobre transforma
ción digital, en asociación con la Uni
versidad de Notre Dame.

Lo anterior se suma a su oferta de

diplomados en campus, con 9 universi
dades de talla internacional.

La meta aquí es clara. Se busca aten
der a 100 empresas y capacitar arriba de
400 ejecutivos de cara al 2020. Apuesta
educativa...
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BÁRBARA
ANDERSON

¿Qué tanto es tantito?

V
HPl sta semann temos estedo más

| atentos que nunca a los datos
de la economía. Hemos estado

mirando decimales como pocas veces. Que un
punto aquí, que un punto allá. Veamos:
*0.1%: El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador festej ando que en el segundo tri
mestre del año el Inegi registró un crecimien
to del PIB (0.1%), dato que lo llevó a decir en su
conferencia mañanera (y con tono ganador)
que "contrario a lo que pronosticaron algunos,
que se iba a caer la economía e íbamos a entrar
en recesión, afortunadamente la economía cre
ció. No les funcionó su pronóstico alos expertos.
¿Cómo estaban las apuestas? Que se iba a caer la
economía Estuvieron dale, daleydale".
*0.0%: Luego, un día más tarde Jonathan

Heath, subgobernador del Banco de México,
puso el dato en un contexto un poco más am
plio: "Definitivamente hay una debilidad en
la economía mexicana, sin embargo, tres de
esos cinco trimestres hay que achacarlos al
sexenio de (Enrique) Peña Nieto, quien de
ja su último año con una desaceleración im
portante" y agregó que los últimos cinco tri
mestres con un crecimiento promedio anual
de 0.04%, que si lo redondeamos a un solo de
cimal es de 0%, que es lo que hemos crecido
en promedio" en este lapso.
*0.1%: Recién desembarcado en Twitter, el

secretario de Hacienda, Artero Herrera, de
fendió el dato de crecimiento del Inegi, y agregó

que no estamos rumbo auna recesión, aunque
sí estamos en un proceso de desaceleración de
la economía y que los anuncios de acelerar la
inversión pública por450 mil mdp (olvidan
do aquello de la austeridad) ayudará a levantar
puntos en la segunda mitad del año.
*1%: El miércoles la Comisión Económica

paraAméricaLatinayel Caribe (Cepal) bajó a
1% su perspectiva de crecimiento económico
para México en 2019, desde el 1.7% que calculó
en abril pasado.
*0.79%: Después de Inegi, SHCP y Cepal,

ayer Banxico publicó la encuesta regular que
realiza a especialistas del sector privado quie
nes revisaron a la baja las expectativas de cre
cimiento del PIB de 1.13% (que calcularon en
junio) a 0.79%.
*0.9%: Hace justo una semana, el Fondo

Monetario Internacional (FMI) redujo de
1.6% a 0.9% el estimado de crecimiento eco
nómico para México.
*0.2%: fue el último ajuste que hizo a sus va

ticinios de crecimiento para este 2019 CitiBa
namex (desde un 0.9%).
Festejar un 'crecimiento' de 0.1% es un po

co exagerado.
Reconocer que hay que invertir para lo

grar crecimiento es una de las mejores noti
cias (esa sí) que ha dado la SHCP esta semana.
Si bien aún falta saber los cómos y los dónde,
los cierto es que la única manera de crecer es
con inversión. Así había quedado firmado en
aquel "Acuerdo para promover la inversión y
el desarrollo incluyentes" que selló el gobier
no con la IP hace casi dos meses. >
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MANUEL
SOMOZA

Noticias de impacto

W
g|jgj ^ sta semana se dieron dos noticias
f. ' J importantes, que seguramente
M—«rfgl tendrán efectos en las decisio
nes que tomarán los inversionistas en el futuro
próximo.
En México se publicó el crecimiento de la

economía al segundo trimestre de 2019; la no
ticia fue un crecimiento de 0.1% respecto al pri
mero; el dato tuvo reacciones diferentes: para el
gobierno la noticia fue buena pues se evitó caer
eñ recesión técnica, paralos analistas fue mejor

alesperado(estimabanunacaídade0.2%),para
la mayoría el crecimiento fue muy baj o.

Más allá de si estamos o no en recesión, la rea
lidad es que tenemos una economía estancada,
crecer 0.1% o nada es lo mismo; es claro que en
virtud de que el discurso político siempre trata
de ser positivo, el gobierno no quiere reconocer
que las cosas están mal. Es posible que el Presi
dente, que no es un. experto en economía, no le
dé importancia al tema, pero estoy seguro que el
secretario de Haciendasí estámuy preocupado
con la economía estancaday por ello —previen
do los malos resultados— se anticipó a comuni
car las medidas para estimular la economí aque,
dicho sea de paso, sonbuenas pero insuficientes
en relación al tamaño del problema. El Presi
dente presume que el peso está estableyhateni
do el mej or comportamiento frente al dólar, los
que es totalmente cierto, pero no quiere decir
que la economía esté bien; lo que sí es correcto

decir es que la economía está estancada a pesar
de tener unamoneda estable. Lo peligroso de es
to es que sise prolonga el estancamiento, puede
afectar las variables estables de la economía in

cluyendo a la moneda; no tendremos una mo
neda estable por largo tiempo si no crece la eco
nomía En resumen, tener un peso estable no es
suficiente para decir que estamos bien; México
debe crecer la inversión pública y privada, para
ello se necesitan muchas cosas: para la inversión
privadahay que generar confianza, certidumbre
y garantizar estado de derecho; amén claro, de
que disminuya la inseguridadyla violencia en el
país. Así de fácily así de difícil; además, el gobier
no debe cuidar el equilibrio entre el gasto social y
el de inversión; que en lo social logren los objeti
vos de cadaprograma, paralo que requieren sis
temas profesionales de medición como los del
Coneval En el gasto de inversión hayque cuidar
que sea en proyectos de alto impacto como los
cancelados (como el aeropuerto de Texcoco), y
no quemar la pólvora en infiernitos.
La segunda noticia que es que la Reserva Fe

deral baj ó la tasa de interés un cuarto de pun
to, es importante porque esto no sucedía desde
2008; labajafue con carácter preventivo porque
en realidad la economía de EU sigue creciendo
bien, 3.1% el primer trimestre y 2.1% el segun
do. Quien pensó que la Fed sería más agresiva y
bajaría 50 puntos la tasa, se equivocó, igual que
quien aún cree que lo del miércoles es el inicio
del ciclo de baja de tasas en EU. La Fed no dijo
queyano las bajaría, ñique sí pensababajarlas; la
Reserva va a esperar a ver los datos duros de su
economía; osea, debemos ser pacientes y muy
analíticos de las cifras que vayan saliendo, s®»
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SCT investigará más
fallas en Paso Exprés
Frente a las nuevas fallas en

la carretera del Paso Exprés
de Cuernavaca, la SCT infor
mó que realizar á un estudio
a fondo para conocer si ñie el
gobierno anterior o las em
presas las culpables de la ma
la construcción de esta obra.
Con los resultados en la mano
se podrán deslindar respon
sabilidades y emitir castigos
en caso de ser nec esario.

"EMPIEZA lílEIX"

Coparme* p alomea a
titular de Hacienda

Quien está muy contento con
el nuevo secretario de Ha
cienda es el presidente de la
Coparmex, Gus tavo de Ho
yos. Afirmó que éste dio un
mensaje claro, que es un pro
fesional y un funcionario
competente que ratificó la
idea de estar cercanos al sec
tor privado. "Tenemos temas
complejos, pera me parece
que está empezando bien".

CERCA DE LA META

Tw Azteca cumple 2©
años de operaciones
Hoy Tv Azteca cumple 26
años de haber iniciado trans

misiones, y en el contexto de
la celebración su director,
Benjamín. Salinas, festejará
con todo el pers anal de la te
levisora. Se espera que les dé
excelentes noticias pues ase
gura que las opeaaciones de la
televisora van. en buena direc
ción y están cerca de la meta.

Hoy, el fallo para la
pista de rodaje Delta
El fallo para la licitación pú
blica nacional sobre la reha

bilitación de la pi sta de rodaj e
Delta en el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de Mé

xico (AICM) se pospuso para
hoy. Se recibieron 10 propues
tas con montos que van de los
94 millones de pesos hasta 151
millones.

Natura busca reducir
sus importaciones
Los que siguen con sus pla
nes de incrementar la pro
ducción de artículos na
cionales son los de Natura.

Todo parece indicar que la
empresa tiene entre sus
principales objetivos incor
porar cinco nuevas referen
cias de perfumes con la fi
nalidad de disminuir las im

portaciones.
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¿Qué tanto
es tantxto?
¥7

sta semana hemos estado mas aten

J tos que nunca a los datos de la econo
mía. Hemos estado mirando decima

les como pocas veces. Que un punto aquí, que un
punto allá. Veamos:
*0.1%: El presidente Andrés Manuel López

Obrador festej ando que en el segundo trimestre
del año el Inegi registró un crecimiento del PIB
(0.1%), dato que lo llevó a decir en su conferencia
mañanera (y con tono ganador) que "contrario a
lo que pronosticaron algunos, que se iba a caer la
economía e íbamos a entrar en recesión, afortu
nadamente la economía creció. No les funcionó
su pronóstico a los expertos. ¿Cómo estaban las
apuestas? Que se iba a caer la economía. Estuvie
ron dale, dale y dale".
*0.0%: Luego, un día más tarde Jonathan

Heath, subgobernador del Banco de México, pu
so el dato en un contexto un poco más amplio:
"Definitivamente hay una debilidad en la econo
mía mexicana, sin embargo, tres de esos cinco tri
mestres hay que achacarlos al sexenio de (Enri
que) Peña Nieto, quien deja su último año con
una desaceleración importante" y agregó que
los últimos cinco trimestres con un crecimiento

promedio anual de 0.04%, que si lo redondeamos
a un solo decimal es de 0%, que es lo que hemos
crecido en promedio" en este lapso.
*0.1%: Recién desembarcado en Twitter, el se

cretario de Hacienda, Arturo Herrera, defendió
el dato de crecimiento del Inegi, y agregó que no
estamos rumbo a una recesión, aunque sí esta

mos en un proceso de des
aceleración de la economía

y que los anuncios de ace
lerar la inversión pública
por 450 mil mdp (olvidan

do aquello de la austeridad)
ayudará a levantar puntos
en la segunda mitad del año.
*1%: El miércoles la Co

misión Económica para

América Latina y el Caribe (Cepal) bajó a 1% su
perspectiva de crecimiento económico para Mé
xico en 2019, desde el 1.7% que calculó en abril pa
sado.

*0.79%: Después de Inegi, SHCP y Cepal, ayer
Banxico publicó la encuesta regular que realiza a
especialistas del sector privado quienes revisa
ron a la baj a las expectativas de crecimiento del
PIB de 1.13% (que calcularon en junio) a 0.79%.
*0.9%: Hace justo una semana, el Fondo Mone

tario Internacional (FMI) redujo de 1.6% a 0.9%
el estimado de crecimiento económico para Mé
xico.

*0.2%: fue el último ajuste que hizo a sus vatici
nios de crecimiento para este 2019 CitiBanamex
(desde un 0.9%).
Festejar un 'crecimiento' de 0.1% es un poco

exagerado.
Reconocer que hay que invertir para lograr

crecimiento es una de las mejores noticias (esa
sí) que ha dado la SHCP esta semana. Si bien aún
falta saber los cómos y los dónde, los cierto es que
la única manera de crecer es con inversión. Así
había quedado firmado en aquel "Acuerdo para
promover la inversión y el desarrollo incluyen
tes" que selló el gobierno con la IP hace casi dos
meses.

Arturo Herrera,
defendió el dato del

Inegi, y agregó que no
estamos rumbo a una

recesión
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ESTIRA Y AFLOJA

¡J. JESÚS
R ANGEL M.
La Semar controlará
los puertos en lugar
delaSCT

V
a son 25 años en que los puertos
comerciales del país operan a tra
vés de las 16 paraestatales denomi

nadas Administraciones Portuarias Integrales,
mejorconocidas como API. La Coordinación Ge
neral de Puertos y Marina Mercante de la Secre
taríade Comunicaciones y Transportes (SCT) es
poderosa, muy poderosa, por tener a su cargo el
control de esas instituciones.
Aquí le he comentado que se prevén cambios

de fondo en este sector, y que una de las proba
bilidades más en línea con la cuarta transforma
ción es precisamente que la Secretaría de Marina
se haga cargo de estas administraciones con sos
pechas de corrupción y, por lo visto, así será.
El grupo parlamentario de Morena en la Cá

mara de Diputados ya analiza la posibilidad de
quitar esa tarea a la SCT y transferirla precisa
mente a la Secretaría de Marina. Hay incluso
una iniciativa que estudian los legisladores en
cabezados por Mario Delgado, que prevé una
modificación a la Ley de Navegación y Comer
cio Marítimos, negocio que representa alrede
dor de 11 mil millones de pesos anuales de ingre
so a la Federación, para que sea ahora dirigida
y supervisada por la dependencia del almiran
te Rafael Ojeda.
La propuesta también contempla una modi

ficación a tres artículos de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal, el 10, el 30 y el
36. El primero en mención señala que las secre
tarías de Estado tienen igual rango y que no ha
brá preeminencia alguna; el 30 se refiere a las
atribuciones de la Secretaría de Marina, y el 36
habla sobre las atribuciones de la SCT sobre re
gulación, promoción y organización de la mari
na mercante y la administración de los puertos.
Insisto, la Coordinación General de Puertos

y Marina Mercante de la SCT ya no será pode
rosa. Por ahí pasaron personajes como Pedro
Pablo Zepeda Bermúdez y Guillermo Ruiz
de Teresa, y desde donde Héctor López Gutié
rrez coordina actualmente las actividades de las
API para la 4T.
La propuesta legislativa en el Congreso con

templa también reformas a la Ley de Puertos
para que como Autoridad Marítima Nacional, la
Semar adquiera unamayorfortalezayasumaala
letra la totalidad de la Administración Marítima
de México.
Estamos hablando de una reconfiguración

de la lógica portuaria nacional, justificada por
el compromiso de combatir la corrupción en los
centros portuarios. El documento que circula
entre los asesores morenistas dice que "prácti
camente se subsume a la SCT ante la Secretaría
de Marina en este tema, ya que gran parte de las
funciones realizadas por la primera pasarán a ser
competencia de la segunda".

Cuarto de junto
Claudia Rincón Pérez, directora de Factoría
IT, demostró que sus servicios de Escritorio Di
gital reducen costos vía la consolidación de com
ponentes en un modelo flexible y seguro; la em
presaria promueve el Open Source que permite
hasta 60 por ciento de ahorros en software, mam
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Legalizarán autos importados a nivel nacional
Baja de tasas de la Fed benefician a México
Mazda inaugura su séptimo centro de colisión

Julio Brito A.

iempre ha sido una tentación
política y para "beneficiar ai
pueblo sabio" hacer programas
de legalización de vehículos ex
tranjeros, importados de Esta
dos Uniodos. En todos ios ensa

yos los resultados han sido negativos y de
alto impacto para la industria terminal,
debido a que erosiona la venta de veículos
nuevos. Hoy, las luces amarillas se vuel
ven a encender luego de que existe una
posibilidad muy firme de que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador ini
cie un programa de legalización masiva y
a nivel nacional.

Guillermo Rosales, director general de
la Asociación Mexicana de Distribuidores
de Automotores señaló: "Tan sólo la últi

ma gran regularización de este tipo de ve
hículos. ejecutada por el presidente Vicen
te Fox, provocó un descenso en ventas de
hasta 30%",
El director general adjunto de la AMD A in
sistió en que el mercado interno automo
tor lleva 25 meses de caídas consecutivas,
que aunado a una regularización masiva
de vehículos de contrabando, tendría un
grave impacto en la operación, inversio
nes y empleos que brinda formalmente el
sector distributivo de automotores.

Zarate comenta que las regulaicizaciones
nunca han terminado con el problema, si
no que simplemente es el inicio de un nue
vo ciclo para seguir introduciendo basu
ra automotriz en espera de una ¡útura le
galización.

ESTÍMULO. El recorte de las tasas de inte

rés derelérencia por parte de la Reserv a Fe
deral de Estados Unidos, que lleva Jcrome
Powetl, tendrá un electo mayor para esti
mular a la economía mexicana que los 500
mil millones de pesos que prometió el secre
tario de I lacienda, Arturo Herrera. Tam
bién repercutirá en una disminución de las
tasas en México y dará fortaleza al peso.
ESC,\NDALO. Una organización no gu
bermanental. Change.org pide castigo a
Grupo México, de Germán Larrea, por el
derrame accidental de l mil litros de áci
do sulfúrico en las aguas del Mar de Cor
tés. La realidad es un absurdo. Imagine us
ted. la cantidad del derrame es como la de

un tanque de agua de 3 mil litros, ante la
inmensidad del mar, es nada. No hay na
da que remediar, porque la salinidad del
mar la absorbió.

REVISIÓN. La calificadora de valores S&P
mantiene la deuda de Radio Centro, que di

rige Francisco Aguirre Gómez, bajo re
visión especial, con posibilidad de incum
plimiento.

REPARACIÓN. Mazda de México, que
lleva Miguel Barbevto. inauguró su sép
timo centro de colisión en el municipio de
I luixquilucan, el cual tiene una capacidad
de más de 180 autos mensuales.

REPORTE. General Motors, que dirige
Man1 Barra, anunció sólidos resultados

para el segundo trimestre de 2019, genera
dos por el buen desempeño en Norteaméri
ca y un sustancial progreso en las iniciati
vas de transformación de costos.

FLOTA. Volvo Buses, liderado en México
por Rafael Kisel. ganó una licitación que
abarca un total de 100 autobuses de di

ferentes configuraciones para la Ciudad
de México, los cuales contarán con chasis
Volvo I38R Euro 6 y carrocería Marcopoio.

DESPLOME. El precio del crudo mexica
no inició agosto con un desplome de 9.42
por ciento, para cerrar en 54.01 dólares
el barril, arrastrado por los derrumbes en
los relérenciales IVTI y Brent tras el nuevo
embate comercial de Trump contra China,
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Q FINANCIERO

Carrera Panizzo pasó de Pemex al Fonadin y al NAIM
Claudia Villegas Cárdenas

w¡ I ex director genera] de Alian
zas Estratégicas y responsable
de Pemex Internacional (PMI),
José Manuel Carrera, está ha
bilitado por diez años pitra tra
bajar en la función pública. An

tes. sin embargo, durante los últimos meses
de la administración de! gobierno de Enri
que Peña Nieto, fue contratado para aseso
raren las obras y estructura financiera délo
que iba a ser el Nuevo Aeropuerto Interna
cional de México i NAIM),

El pasado lunes 29 de Julio, la Secretaría
de la Función Pública |SFP| Informó que
a un "alto mando de Pemex" en la admi

nistración anterior le impuso una san
ción resarcitoria por más de 4 mil 200
millones de pesos además de inhabilitarlo
por 1Ü años.La sanción, de acuerdo con
la SPF. es resultado de un cuidadoso pro
cedimiento de responsabilidades adminis
trativas por la compra y capitalización de
la planta Agronitrogenados.
De acuerdo con la dependencia, a Juan Ma
nuel Carrera Panizjo se le impuso una san

ción resarcitoria por 4 mil 206 millones de
pesos y se le inhabilitó por 10 años, por ha
ber causado daño al erario público por la
compra en 3013 por tres veces más de su
valor de mercado y por la capitalización,
en 2016, de la planta Agron itrogenados.
La Unidad de Responsabilidades en Pe
mex notificó al ex funcionario de la san

ción que le fue impuesta por ocultar infor
mación que derivó en una inversión en la
planta por 760 millones de dólares, con
lo que infringió la Ley Federal de Respon
sabilidades Administrativas de ios Servi

dores Públicos, ya que no evitó las pérdi
das para la empresa productiva del Estado.
Según documentos recabados, el ex fun
cionario tuvo conocimiento de que
al momento de la compra la maqui
naria de A gr o n i t rog e n a dos tenia JO
años de haberse adquirido y había de
jado de operarse por más de 14 años,
lo que disminuía su valor y vida útil.
Esta omisión también dio lugar a que en ju
nio de 2016 se autorizara el incremento de

la inversión de capital en la planta por un

monto de 760 millones de dólares,
José Manuel Carrera Panizzo fue rele
vado de su cargo un año antes de que se
acelerara la liquidación de sociedades del
Grupo PMI Comercio Internacional, Ca
rrera Panizzo. sin embargo, se integró
casi de inmediato como asesor en el Fon
do Nacional de Infraestructura i Fona
din i. cuyos responsables se encargaron
de la licitación y arranque de las obras del
Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé
xico (NAIM). De acuerdo con e! contra
to de prestación de servicios profesiona
les entre Eanobras, iiduciario del Fona

din. y José Manuel Carrera Panizzo, lir
mado en septiembre de 2017, el exdirec
tor de Grupo PMI y de Alianzas Interna
cionales de Pemex se integró como Miem
bro Independiente del Subcomité de Eva
luación del Fonadin, A Carrera Panizzo

se le pagaron 30 mil pesos por cada se
sión o reunión de trabajo en la que parti
cipo, Hasta el 31 de diciembre de 2018,
José Manuel Carrera estuvo contratado
por el Fonadin,
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¿Qué viene en
telecomunicaciones?

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) tiene,
entre otras atribuciones, la regulación, promoción y su
pervisión de la prestación de los servicios de telecomu
nicaciones, enorme reto porque el Ejecutivo federal ha
señalado que va por lograr la conectividad de internet
en zonas y comunidades rurales a través de una empre
sa estatal, partiendo del hecho de que en México hay
74.3 millones de usuarios, que representan 6S.8 por
ciento de la población, por lo que faltarían conectar a 35
por ciento restante, y que sólo 40.6 por ciento de la po
blación en zonas rurales está conectada, según datos del
Inegi.

Vale la pena recapitular los retos que tiene el IFT al
cierre de 2019 y principios de 2020: la economía nacio
nal no está creciendo (está en desaceleración, de acuer
do con la Secretaría de Hacienda), y el sector telecomu
nicaciones, que históricamente tenía un crecimiento de
dos dígitos, ahora alcanza un 4.5 por ciento anual, de
acuerdo con la consultora The Competitive Intelligence
Unit; a ver qué medidas se impulsan para mantener el
crecimiento.

El órgano regulador tiene pendientes asuntos rele
vantes, como revisar el cumplimiento de las obligacio
nes asimétricas impuestas al agente preponderante de
telecomunicaciones; verificar el cumplimiento de la
condiciones de la fusión DisneyFox; resolver solicitu
des de refrendo en radiodifusión sonora que presentan
algunos señalamientos en la oportunidad de la formu
lación de la solicitud y el pago de la contraprestación; la
licitación de nuevas estaciones de radio sonora; facilitar
mayor cantidad de espectro para servicios móviles 5G;

procesar la decisión de la Suprema Corte en la impug
nación sobre la prohibición del efecto club; la autoriza
ción para prestar servicios de la empresa estatal "CFE
Telecomunicaciones e internet para todos", y transpa
rentar la situación sobre la asignación de concesiones
sociales a agrupaciones religiosas, entre otros.

En febrero de 2020 concluirá el periodo de Gabriel
Contreras Saldívar, tanto como comisionado como en la
presidencia del Instituto Federal de Telecomunicacio
nes (IFT). Al interior del órgano regulador ya podría es
tarse viviendo un clima de sucesión, y probablemente
algunos ya estén teniendo acercamientos con el Sena
do; lo anterior, aderezado con el señalamiento de que el
nuevo régimen no se siente cómodo con los órganos au
tónomos, por lo que tanto en la designación de quien
sustituya al comisionado Contreras como en la elección
del nuevo presidente del IFT, se verá si la Cuarta Trans
formación (4T) buscará mayor control sobre el órgano
autónomo u opta por regresar al modelo tradicional.

Es más que evidente la no aceptación del actual go
bierno a los órganos constitucionales, que surgieron pa
ra sustituir tareas del propio gobierno, debido a la des
confianza y corrupción; hoy en día, este tipo de entes
han proliferado exageradamente y han perdido su es
encia, ya que al ser el Legislativo quien los designa, ca
da espacio es una cuota para los partidos políticos; bien
dice la sabiduría popular; "La mujer del César no sólo
debe ser honesta, sino también parecerlo".

Por todo ello, el IFT debe sacar sus temas con certeza
jurídica, transparencia y objetividad, pues ante los retos
que tiene, la llamada 4T los tendrá en observación.
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I. García López,
también para mascotas

¿Qué hacen los dueños cuando muere su mascota? El 37
por ciento la entrega al veterinario, pero desconoce el
destino final del cuerpo; 33 por ciento no sabe qué hacer;
5 por ciento opta por la cremación y un porcentaje simi
lar por enterrarla. Esta información, junto con el crecien
te gasto de los dueños de mascotas, que se calcula en un
promedio de 75 dólares al mes, sustenta la decisión de la
compañía de servicios funerarios que dirige Manuel Ra
mírez de estrenar una división especializada en masco
tas, que no sólo ofrecerá los servicios de traslado, vela
ción y cremación, pues además creó un paquete de asis
tencia veterinaria y beneficios como descuentos y pro
mociones con negocios afiliados, alimentos,
tratamientos, etcétera. En este proyecto, que debuta en
septiembre, la inversión sumó 50 millones de pesos, y las
proyecciones son muy alentadoras, porque la adminis
tración espera ventas hasta por 35 millones de pesos en el
primer año. I. García López es la principal línea de nego
cios del Alcis Corp, que preside Oscar Padilla, y con una
participación de 30 por ciento es el jugador más impor
tante del segmento de servicios funerarios formales que
tiene un valor superior a 12 mil millones de pesos al año.
El nuevo negocio de mascotas se sumará a sus divisiones
que incluyen servicios de necesidad inmediata, planes
funerarios y protección funeraria masiva, donde ésta úl
tima ofrece cobertura a más de 16 millones de personas
gracias a convenios con bancos, aseguradoras, empresas
y gobiernos.

NUEVA ALTERNATIVA

The Failure Institute calcula que en México 57 por ciento
de las empresas fallan por la ausencia de registros conta
bles lo que denota la urgencia de mayor conocimiento y
asesoría en la planeación financiera e incluso en institu
cionalización de compañías de todos los tamaños, que
podrían encontrar opciones financieras más económicas
para apuntalar su crecimiento. Y esta es la filosofía de
Left Right Kapital, firma, que encabeza el experimentado
Iván Rarona, que luego de más de 15 años de laborar en
GBM, donde su último cargo fue la dirección de GBMho
mebroker y responsable del área de Business Intelligen
ce, emprende junto con Karla Miranda, quien tiene una
amplia trayectoria en análisis fundamental, una nueva
alternativa financiera y corporativa. La firma especiali
zada ofrece una amplia variedad de servicios que inclu
yen diagnóstico de la salud financiera, proyecciones y
valuación de la misma, y los primeros resultados son
muy positivos.

¡OTROS DATOS!
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que
la empresa Gas y Petroquímica de Occidente, que dirige
Arturo Moya, carece del permiso ambiental para la cons
trucción de su planta de amoniaco en Topolobampo. Sin
embargo, el magno proyecto, que involucra una inversión
de mil 250 millones de dólares para producir hasta 800
mil toneladas anuales de amoniaco para la producción de
fertilizantes, cuenta con dicha autorización desde 2014.
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NOMBRES,
NOMIUU N V
VOMISUIN

GRUPO BAL VÍCTIMA DE PARÁLISIS
DE OBRAS EN CDMX CON PROVECTO

EN PH DURANGO; CONATEL PIDE A
CONTRERAS Y AMPARO PRONTO;
REMESAS PIERDEN FUERZA; LISTADO
FALSO DEL SAT
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(ENTRAS QUE LOSpaí
¦m M ses avanzados caminan
*/1 a Sran velocidad para
| y sustituir los autos de

combustión por híbridos
y eléctricos, aquí la pene
dación de esa tecnología

es limitada

Falta que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador impulse
medidas exprofeso o inclusive la CDMX.
En París para 2024 jtingan coche de ga
solina podrá circular en la zona centro.
En Finlandia 33% de los autos nuevos son
eléctricos.

De allí la tendencia a la baja del consumo
de gasolina en el mundo. El avance, sin
China, para los próximos 15 años andará
entre L0% y L7%, nada que ver con lo que
se visualiza en el país.
México es uno de los mercados más

atractivos para ese negocio. Ahora mismo
el consumo anual avanza en 2.1% (gasolina
a 1.6% y el diésel 3.4%).
Además en tres lustros la dinámica

incluso sería mayor con un crecimiento
anual del consumo del 2.6%.

De ahí que con la apertura que se empujó
con Enrique Peña Nieto en la comerciali
zación de gasolina, hoy operen 15 marcas,
además de PEMEX de Octavio Romero

El potencial se explica por una mayor
clase media, la movilidad a las urbes y
cierta mejora del poder de compra
Con un parque de 36 millones de au

tos de gasolina y 800 mil con diésel hay
además un enorme rezago en la infraes
tructura de venta y no se diga en alma
cenamiento.

En lo comercial 12 mil 500 gasoíinerías
son insuficientes. De hecho esta red es

de las más limitadas de AL por habitante.
Una compañía 100% mexicana que

compite con las multinacionales que lle
garon es Pe tro 7, un viejo conocido ya

que durante 24 Míos operó con la marca
PEMEX.

Es parte del Grupo ICONN que fundó
José Chapa González en 1923. El cimien
to fue "El Gallo'' tienda de abarrotes en

Monterrey. Hoy maneja en el país 1.900
tiendas 7 Eleven con 22 mil empleados.
Desde hace 5 meses el timón de Petra

Se ven lo lleva el colombiano de 46 años y
con 23 años en la industria buena parteen
Exxon, Juan Carlos Paredes, convencido
de las oportunidades aquí.
A la fecha Petro Seven opera 238 uni

dades que dan empleo  no como propi
neros a 2 mil 800 uabajadores.
Se tiene un agresivo plan de inversio

nes 20192023 por 6 mil mdp
con la meta de llegar a 520
estaciones para 2023, jusio
cuando ese grupo que hoy co
manda Luis Chapa cumplirá
100 años.

Recién e l gobierno da se
guí miento puntual al com
portamiento de precios en el
mercado de gasolina vía PRO
FECO de Ricardo Sheffíefd
Peuo Seven ha resultado de

las más económicas en su zona.

Está fii ma obviamente esta en NL, pero
también enTamaulipas. BC, Chihuahua,
Coahuila y Edomex. La intención es for
talecerse en el Noroeste, vía compras o
nuevas estaciones. En su mira también
está Jalisco.

Dado que PEMEX es el principal pro
veedor de gasolina, son pocos los ele
mentos que tienen las diversas mancas
para diferenciarse frente al consumidor.

Obvio el precio, servicio y un producto
enriquecido. En el caso de Petro Seven
se ha robustecido la parte de tecnología.
De su plan, 400 mdp son para recuperar
el vapor que se filtra de las mangueras de
surtido con el mejor estándar en pro del
ambiente.
Otra fortaleza son sus sistemas para
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moni torear ventas e inventarios en cada

punto. Con ello ya se ofrecen programas
de lealtad y promociones cruzadas con 7
Eleven. Hay 180 tiendas con gasolinera.
Así que Paredes por aprovechar estas

fortalezas, amén de otras novedades en
la chistera

LA ACTIVIDAD INMOBILIARIA en la

CDMX se ha desplomado en 50% tras un
año de revisiones y auditorias a las obras
por el equipo de Claudia Sheinbaum. Hay
cantidad de desarrollos parados. Una de
¡as víctimas es El Palacio de Hierro que
dirige Juan Carlos Escribano. Grupo Bal
de Alberto Bailléres trae en la mira un par
de proyectos de usos múltiples. El que
estaba a punto de echarse a andar estaría
junto a su tienda de Durango en la Roma.
Hay oficinas, área comercial y vivienda. La
inversión es de 7 mil 500 mdp y generaría
mil empleos directos y 10 mil indirectos.
Lo curioso es que ya estaba aprobado para
arrancar en 2024.

LE PLATICABA QUE la firma de telefonía
pública CONATEL de Manuel Pan tagua
solicitó una audiencia al pleno dellFT pai a
exigir una medida asimétrica vs TELMEX
que lleva Héctor Slim Se a de iras de que
esa instancia cerró una Investigación por
prácticas monopólicas. Se pidió la pre
sencia del presidente consejero Gabriel
Centreras Es la tercera vez que Paitiagua
formula esa solicitud que ha ignorado el
funcionario. Por estos días se conocerá

el resultado de un amparo que solicitó
CONATEL al poder judicial.

al* *.¥*:¡s

ENTRE LOS RECLAMOS del presiden
te Andrés Manuel López Obrador ü los
miembros de ABM que preside Luis Niño
de Rivera están los altos costos de las re

mesas que sonelevadísimos. Sin embargo
los bancos no tienen la última palabra

dada la participación de ac
tores especializados en esas
transferencias, que ahora con
la atonía, son más importan
tes para el consumo interno.
El dato a junio que fue de 3
mil 199 mdd fue inferior a la

cifra de mayo y el avance en
el semestre con 3.7% se torna
menos dinámico con una eco
nomía de EU que se debilita.
En 2018 las remesas sumaron

33 mil 170 mdd.

R ECIÉ N TRASC EN DIÓ U N supuesto lista
do del SAT que lleva Margarita RíosFarjat
con 300 contribuyentes personas físicas
con adeudos millonarios. El propio vocero
del SAT Carlos Pop oca rechazó la autenti
cidad del mismo. Éste por cierto ya había
circulado desde el 2018 para sorprender
a más de uno.
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MEXICO TIENE 36
MILLONES DE

AUTOS A

GASOLINA Y SO O
MIL A DIÉSEL.

CON UN REZAGO

EN INFRAES
TRUCTURA
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Golpe a importadoras

La nueva disposición de ley sobre la
Norma Oficial Mexicana (NOM)
003 que entró en vigor apenas el 1
de julio de este año, está impactan

do negativamente a las empresas importa
doras de equipos eléctricos, las cuales ahora
tienen que pagar certificados que van de los
18 mil a los 30 mil pesos. El monto parece
menor, sin embargo no sólo se trata del costo
del documento, pues también el tiempo que
tarda dicho trámite se ha alargado, se están
tardando dos meses en ser liberadas, lo que
provoca que mercancías se queden detenidas
en las aduanas. Esta modificación está entor

peciendo y encareciendo las importaciones
de este tipo de productos. Las empresas ya
no pueden utilizar la opción de ' 'Carta de no
comercialización'' para importar material
eléctrico que entra bajo la NÓM003 sin que
tenga certificado NOM vigente a nombre del
importador con sede en México. Este docu
mento, servía para traer al país mercancía
especializada, es decir que su comerciali
zación no estuviera dirigida al consumidor
final, así como también muestras de diversos
productos.
En ciertos casos, en los cuales no se iba a

vender el producto sino que era para uso per
sonal, podía haber excepciones y se podía
exentar la NOM con la comprobación de una
carta compromiso. Sin embargo, se abusó de
ésta medida. Por lo que ahora ya no se puede
exentar a través de una carta compromiso,
por ejemplo, de una refacción o una herra
mienta que es para uso personal. Cuando se
hace una importación a través del Progra
ma Immex o del programa sectorial Prosee

también se pueden exentar. Aunado a ello,
las firmas certificadoras tienen que emitir la
información electrónica a las aduanas de las

empresas que pueden importar con base en
una NOM, pero estuvieron fallando en sus
procesos, lo cual ha generado retrasos en los
trámites. Delicado lo que sucede para algunos
empresarios del país.

PROTOCOLO PENDIENTE

Tarde pero al fin, la Secretaría de Trabajo y
Previsión Social, que encabeza la joven Luisa
María Alcalde Luján, ha publicado el Proto
colo para la legitimación de contratos colec
tivos de trabajo existentes. Se destaca que los
sindicatos para legitimar sus procedimientos
deben llamar a votación a los trabajadores,
mediante el voto personal, libre, directo y
secreto, y dar claridad sobre el proceso que
deben seguir los sindicatos para que en cuatro
años todos los contratos hayan sido legaliza
dos. Para que realicen la votación, los sindi
catos deben primero informar a la autoridad

laboral la fecha en la se llevará a cabo y debe
rán dar a conocer el número de expediente
bajo el cual está depositado el contrato
laboral. Además de documentar el número

de trabajadores afiliados con derecho a votar.
Y varios detalles legales más.
Lo importante en todo esto, es que se res

peten los derechos de los empleados, sin que
puedan ser coaccionados de forma alguna,
otro punto medular es que se acaben los caci
cazgos, esos personajes que aún vemos sola
pados por políticos, que aún hacen de las su
yas, luciendo caros relojes, joyas finas, propias
de una subasta de las que recientemente hace
el Servicio de Administración y Enajenación
de Bienes para Devolverle al Pueblo lo Roba
do. El manto protector de la impunidad de
líderes sindicales, debe acabarse de una vez
por todas, si realmente se desea hacer justicia
a los obreros en nuestro país.
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El escenario de la Fed no estaba contemplado en los mercados

El ajuste de 25 puntos base enla tasa de
referencia de la Fed era esperado por
los mercados para ubicarse en 2.25%
anual. Fue el primer ajuste a la baja

en los últimos 10 años, una decisión que, ade
más, no fue unánime. Dos de los miembros del
Comité votaronpor "mantener" sin cambio la
tasa de interés.

Lo que no estaba contemplado es que Jero
me Powell comentó que esta baja obedece a
un "ajuste en la mitad del ciclo", con lo que
se presume que cualquierbaja adicional sería
"limitada", esperando a que la desaceleración
de la economía sea transitoria y en algunos

meses pudiera retomar su dinámica.
Sin embargo, hay que sumar ahora el mo

mento "electoral" en Estados Unidos. Donald

Trump anunció el incremento de 10% a pro
ductos de bienes importados de China a la
Unión Americana por un monto equivalente
a 300 mil millones de dólares a partir del 1
de septiembre. Una amenaza que ya está te
niendo "muertitos" como elpetróleo que cayó
fuerte (7%), y en contraparte el oro que se
vuelve instrumento de cobertura.

Señales que pueden tener efectos diferen
tes. Una expectativa de una economía ame
ricana en desaceleración "moderada" con

posible tendencia a reactivarse en los próxi
mos meses de acuerdo a la Fed, pero ahora la
imposición de nuevos aranceles a China que
tendrán un mayor impacto sobre su economía
y la región de Asiay al mundo.
Por ello, consideramos que la curva de los

bonos del Tesoro se demande más. El bono

a 10 años tendrá aún un probable espacio
de baja por un aumento en la demanda con

un objetivo hacia 1.70%, donde intentaría
rebotar con techo en 2.15%. En el tiempo,
abriría espacio para que la Fed siguiera con
una nueva baja entre septiembre y diciembre
en función de la desaceleración mundial.

Las Bolsas americanas podrían haber en
contrado un techo en los máximos recientes

y empezar a tener un período mayor de con
solidación. El problema es que podrían darse
movimientos hasta de 10%, y significa "volati
lidad". De darse ese ajuste por ahora, la tenden
cia de alza se mantendría en el mediano plazo.
El dólar a través del índice DXY está pre

sentando un movimiento de alza alcanzando

su mayor nivel desde mediados de 2017. Su
potencial sería entre 2 y 4%, suficiente para
generar movimientos volátiles en las próxi
mas semanas.

Con todo esto y la visión que se tiene sobre
la economía mexicana, consideramos que
los mercados domésticos seguiránla misma
inercia.
Las tasas de interés tratarán de mantener el

"spread", aunque con un mayor nivel de aver
sión al riesgo. El "spread" es ahora de 600 pun
tos base vs. 575 puntos de los últimos meses. En
el mejor deloscasos,se trataría de mantener el
mismo spread. Lo que vemos preocupante es
seguir los flujos de tendencia de extranjeros,
que al cierre del 23 de julio se tiene una salida
demil496millones de dólares en 2019 enmer
cado de dinero. Esto podría limitar los tiempos
para que el Banxico pueda ajustar la tasa de
interés que tanto necesita la economía.
La Bolsa podría intentar algún período de

consolidación, mientras respete los 39 mil
300 puntos, ya que de lo contrario y ante una
falta de catalizadores, buscaríalos 38 mil 350
puntos o si el riesgo global es mayor, hasta
arriba de los 34 mil puntos.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,731
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